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Gabigol 
podem 
não jogar 
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time de 
Sampaoli 

ARGENTINO 

Nova pesquisa de 
intenção de votos 
e de avaliação da 
gestão municipal, 
desta vez reali-
zada pelo Insti-
tuto CM7 Brasil, 
coloca o prefeito 
de Manaus, David 
Almeida (Avante), 
mais uma vez na 
liderança entre os 
potenciais candi-
datos nas Eleições 
2024. E a aprova-
ção da administra-
ção municipal su-
perou novamente 
a casa dos 70%.

David Almeida amplia 
vantagem rumo à reeleição
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2 Última hora
IPEM fiscaliza componentes 

do sistema de GNV Objetivo visa 
garantir maior 
segurança na 
comercialização 
dos itens do 
sistema de GNV

Visando garantir 
maior segurança 
nos componentes 
do Sistema de Gás 

Natural Veicular (GNV) co-
mercializados em Manaus, o 
Governo do Amazonas, por 
meio do Instituto de Pe-
sos e Medidas (Ipem-AM), 
órgão delegado do Institu-
to Nacional de Metrologia, 
Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro), verificou, nesta 
segunda (17), uma oficina 
localizada na rua Jona-
thas Pedrosa, bairro Praça 
14 de Janeiro, Zona Sul de 
Manaus. A ação segue até 
quinta-feira, dia 20.

A ação faz parte da segun-
da etapa do Plano Nacional 
de Vigilância de Mercado 
(PNVM), coordenado pelo 
Inmetro em todo país. O ob-
jetivo é coibir a comerciali-
zação irregular de produtos 
no mercado formal. O pro-
grama tem duração de 90 
dias, onde cada semana um 
produto será alvo de fisca-
lização. Neste primeiro dia, 
foram verificados 71 itens, 
como Redutor de pressão, 
tubulação de alta pressão, 
válvula e suporte de cilindro, 
não sendo encontrada ne-
nhuma irregularidade.

De acordo com o diretor-
-presidente do Ipem-AM, 
Renato Marinho, todos os 
componentes devem ser 
certificados pelo Inmetro, 

Fiscalização do Ipem em componentes de segurança na comercialização dos itens do sistema de GNV

DIVULGAÇÃO

e ostentar o Selo de Identifi-
cação da Conformidade nos 
produtos para sua comer-
cialização no mercado na-
cional. “No Amazonas, nós 
temos cinco oficinas cre-
denciadas pelo Inmetro e 
todas terão nesse primeiro 
momento uma fiscalização 
educativa, para que esses 
produtos estejam certifica-
dos e sejam regulamenta-
dos pelo Inmetro, para que 
não haja nenhum tipo de 
incidente ou de acidente”, 
informou.

Renato Marinho orienta 
ainda para os cuidados na 
compra do kit do sistema 
de GNV. “Precisa estar ve-
rificando inicialmente se a 
empresa é certificada pelo 
Inmetro, a empresa que 

está fazendo a confecção 
da instalação. É muito fácil, 
você pode adentrar até o 
site do Inmetro e verificar se 
aquela empresa é creden-
ciada. E em segundo plano 
saber se os produtos es-
tão certificados através dos 
selos do Inmetro. Então, é 
todo um conjunto de infor-
mações que o consumidor 
tem que atentar na hora 
de adquirir esse produto, 
orientou.”

Para Wallace da Silva, pro-
prietário da empresa WDG 
Automotiva, é importante 
não somente cumprir as 
normas do Inmetro, mas 
garantir uma maior con-
fiabilidade no serviço. “O 
principal é dar segurança 
para a população em que-

rer adquirir o kit de GNV. A 
empresa cumpre todas as 
normas do Inmetro e com 
a visita do Ipem aqui. Isso 
passa uma segurança para 
a população em saber que 
o Inmetro está fazendo a 
fiscalização. Se os compo-
nentes que estão sendo ins-
talados nos veículos estão 
conforme a norma. O clien-
te busca uma economia no 
gás natural, mas ele quer 
segurança e qualidade no 
serviço”, declarou.   Wallace 
da Silva.

Durante a ação serão fis-
calizados todos os compo-
nentes do sistema de GNV, 
como o Redutor de pressão, 
tubulação de alta pressão, 
cilindro para armazena-
mento, suporte do cilindro, 

Inaugura posto 
de emissão de 
passaporte

PAC   

O governador Wilson 
Lima inaugurou, nesta se-
gunda-feira (17), o Posto 
de Emissão de Passapor-
te da Polícia Federal (PF) 
no Pronto Atendimento 
ao Cidadão (PAC) do Stu-
dio 5 Shopping, no Distri-
to Industrial, Zona Sul de 
Manaus. O novo serviço 
no PAC é uma parceria do 
Governo do Amazonas e a 
Superintendência Regio-
nal da PF no Estado.

Na ocasião, o governa-
dor lembrou que o PAC 
Studio 5 é a unidade mais 
recente entregue por sua 
gestão, em julho de 2022 
e que, desde então,  já re-
alizou aproximadamente 
11 mil atendimentos. Ele 
afirmou que o Estado 
busca outras parcerias 
para tornar a unidade re-
ferência em serviços de 
atendimento ao cidadão.

“E além da emissão de 
passaportes, a gente está 
trazendo outros serviços 
para cá (PAC Studio 5). A 
gente tem, inclusive, mais 
espaços reservados para 
também fazer as adap-
tações necessárias e logo 
esse vai ser um dos PACs 
com a maior quantidade 
de serviços do Governo do 
Estado”, afirmou Wilson.

Por meio de Termo de 
Cooperação Técnica, a 
Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Huma-
nos e Cidadania (Sejusc) 
viabilizou a infraestrutu-
ra do posto e a Polícia 
Federal será responsável 
por todo o processo para 
emissão de passaportes, 
incluindo agendamento 
online e atendimento 
presencial. 

receptáculo de abasteci-
mento, entre outros, para 
verificar se os componentes 
possuem os dados do fabri-
cante; o CNPJ; a certificação 
do Inmetro; No caso dos 
cilindros é verificada a data 
de validade, e se o mesmo 
possui o selo do Inmetro; 
e a revalidação do cilindro.

As operações têm caráter 
orientativo e caso sejam en-
contradas possíveis irregula-
ridades os estabelecimentos 
serão orientados a corrigir os 
procedimentos. Em caso de 
reincidência, estarão sujeitos 
às penalidades previstas em 
lei, com multas que variam de 
R$ 100 e R$ 1,5 milhão. 

 
Balanço da Primeira eta-

pa do PNVM
Foram verificadas 251 

balanças, onde sete delas 
apresentaram irregulari-
dades, como display quei-
mado e erro de pesagem 
acima do permitido. Os es-
tabelecimentos receberam 
orientações para corrigir os 
procedimentos.

Ouvidoria do Ipem-AM
Consumidores que des-

confiarem de possíveis 
irregularidades devem 
entrar em contato com a 
Ouvidoria do IPEM-AM, no 
telefone 0800 092, segun-
da a sexta-feira, das 8h às 
14h, ou pelo site: https://
ipem.am.gov.br/ouvido-
ria/, e das redes sociais 
do órgão: Instagram - @
ipem.amoficial; Facebook – 
Ipem Amazonas e Twitter -  
@ipemamoficial.w



Reinauguração do T2
Foi reinaugurado ontem (17) o novo 

Terminal de Integração da Cachoeiri-
nha, o T2, Zona Sul da cidade, e com 
inovação tecnológica. O local, além de 
ter sido totalmente revitalizado, passa 
a contar com um sistema moderno de 
reconhecimento facial que contribuirá 
para uma maior segurança dos usu-
ários e trabalhadores do sistema de 
transporte coletivo.  “Vamos fazer o 
monitoramento e o acompanhamento 
de todos os passos que serão dados 
dentro dos terminais”, enfatizou o pre-
feito David Almeida.

 
MPF investiga ONGs
O Ministério Público Federal (MPF) 

instaurou um Inquérito Civil para apurar 
suposto uso da personalidade jurídica 
das Organizações Não Governamentais 
(ONGs) ‘Fundação Opção Verde’ e ‘Asso-
ciação Amazonas Verde’ para aquisição 
de imóveis localizados na zona rural do 
município de Coari (a 363 quilômetros 
de Manaus). A informação foi publi-
cada no Diário Eletrônico do órgão no 
último dia 11.

O texto afirma que o “suposto uso 
simulado da personalidade jurídica” é o 
alvo da investigação, ou seja, a utilização 
do Cadastro Nacional da Pessoa Jurídi-
ca (CNPJ) para a compra dessas terras.

Abril Indígena
Com o tema “ Um só povo e uma 

só Voz”, em alusão ao mês dos povos 
indígenas, a Fundação Estadual do Índio 
(FEI), em parceria com a Articulação 
das Organizações e Povos Indígenas 
(APIAM), começou ontem e segue até 
amanhã, a primeira Conferência Esta-
dual das Organizações e Povos Indíge-
nas do Amazonas, no Centro Cultural 
dos Povos da Amazônia. A iniciativa 
tem a finalidade de aproximar o diálogo 
entre o governo do Estado e o Movi-
mento Indígena.

Acusados de matar Dom e Bruno
Os três acusados do assassinato do 

indigenista brasileiro Bruno Pereira e o 
jornalista britânico Dom Phillips foram 
ouvidos pela primeira vez nesta segun-
da (17), durante audiência de instrução e 
julgamento, em Tabatinga. A audiência 
definiu se os acusados vão a júri popular.

Os três réus – Amarildo da Costa de 
Oliveira, Oseney da Costa de Oliveira e 
Jefferson da Silva Lima – foram ouvidos 
a partir das 8h, no horário de Tabatinga. 
Eles estão em presídios federais e par-
ticiparam por videoconferência.

 
Linguagem neutra
Na manhã desta segunda (17), o ve-

reador Raiff Matos usou o tempo para 
falar na Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) sobre a linguagem neutra “to-
des”. Segundo Raiff Matos, a linguagem 
neutra tem objetivos obscuros e visa 
acabar com a família tradicional. “Essa 
linguagem, ‘todes’, quer acabar com a 
família”, disse Raiff Matos.

Para quem procurar nas redes sociais 
do vereador, há uma postagem vol-
tada somente para a linguagem, que, 
segundo obra publicada em 1984, a 
linguagem no geral pode ser usada 
como manipulação das massas.

 

Prevenção a desastres
Marcada para o próximo dia 28, a 

mesa redonda ‘Crise Climática e Pre-
venção de Desastres no Amazonas’ 
terá sete palestrantes, entre eles, 
secretários de pastas como o Meio 
Ambiente e da Defesa Civil, além de 
um representante da Seinfra Urbana 
do Tribunal de Contas da União (TCU).

Realizado pelo Ministério Público 
de Contas (MPC) com apoio do Tribu-
nal de Contas do Amazonas (TCE-AM), 
o evento será realizado de forma 
presencial no auditório do TCE-AM e 
já está com inscrições abertas.

Podem participar líderes comunitá-
rios, estudantes e servidores públicos.

 
“Vexame”
O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 

usou seu Twitter, neste domingo (16), 
para condenar as ações de Lula (PT) no 
campo da política externa e classificá-
-las como “vexame”. O ex-mandatário 
refere-se, principalmente, ao fato de o 
petista ter acusado os Estados Unidos 

de incentivar a guerra na Ucrânia. “Da 
China, ele acusa os EUA de incentivar 
a guerra. Diz também que o conflito, 
no momento, só está interessando a 
Putin e a Zelensky”, disse. Bolsonaro 
também criticou a presença de um dos 
líderes do MST,  João Pedro Stédile, 
na comitiva de Lula à China.

 
Resistência à frente
Após a oficialização do “blocão” de 

173 deputados federais formado na 
Câmara pelo União Brasil, PP, Fe-
deração PSDB-Cidadania, PDT, PSB, 
Avante, Solidariedade e Patriota, o 
governo Lula terá de suar bastante se 
quiser aprovar suas pautas com uma 
minoria de apenas 95 deputados no 
grupo governista da Casa.

A razão para isso é que, além do 
grupo de mais de 170 parlamenta-
res formado por partidos do Centrão, 
como o União Brasil e o PP, um outro 
bloco de 142 deputados, composto 
pelo MDB, PSD, Republicanos, Pode-
mos e PSC, também deve dificultar a 

vida da base governista.
 
Coroação do rei
O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva mudou de ideia e confirmou sua 
presença na cerimônia de coroação do 
rei Charles III. O evento está previsto 
para ocorrer no dia 6 de maio, em 
Londres, capital da Inglaterra. Duran-
te a viagem, Lula pretende se reunir 
com o primeiro-ministro da Inglaterra, 
Rishi Sunak. O chefe do Executivo 
deve embarcar para o país após sua 
viagem a Portugal e Espanha.

Em março, Lula recebeu um te-
lefonema do chanceler. Na ocasião, 
Sunak e o petista conversaram sobre 
parcerias entre as duas nações.

 
Regulação das redes
O presidente da Câmara, Arthur Lira 

(PP-AL), afirmou, neste domingo (16), 
que deve aprovar a urgência para a 
votação da regulamentação das redes 
sociais no próximo dia 26, e 27 deve 
ser iniciada a votação do mérito. Para 

Lira, as discussões sobre o assunto 
devem ser feitas dentro do Projeto 
de Lei das fake news (PL 2630/2020). 
“Votaremos com urgência e mérito des-
ta matéria importantíssima, com todas 
as suas consequências e abrangências 
de responsabilização civil, monetização, 
cuidado com os algoritmos e com o 
conteúdo veiculado”, afirmou o par-
lamentar.

 
Babás acionam a Justiça
Três ex-babás dos filhos dos advoga-

dos Cristiano Zanin e Valeska Teixeira 
acionaram a Justiça contra o casal com 
acusações de que teriam sido expostas 
a condições de trabalho abusivas. As 
duas primeiras ações seriam de 2017, 
enquanto a última seria do mês pas-
sado.

Nos processos, os advogados das ba-
bás relatam que as profissionais eram 
ofendidas pela esposa de Cristiano Za-
nin e tratadas de maneira humilhante 
por Valeska. As ações tramitam sob 
sigilo. Já houve pagamento de indeni-
zação no caso de 2017.

 
Creche atacada reabre
Desde a última quarta-feira (12), 

quando completou uma semana do 
ataque à creche Cantinho Bom Pastor, 
em Blumenau, que deixou quatro crian-
ças mortas, pais e professores da escola 
estão trabalhando para revitalizar o 
local com reformas que aumentem a 
segurança e devolvam o local aconche-
gante e feliz onde as crianças estudam.

Os muros já foram aumentados e 
uma boa parte do espaço da unidade 
de ensino já está com uma nova pintura. 
Os trabalhos vão prosseguir, mesmo 
nesta segunda (17), quando as aulas 
serão retomadas na creche.

 
Marina sangrando
A ministra do Meio Ambiente, Marina 

Silva, afirmou ser alvo de ataques por 
todos os lados após a sua chapa perder 
a disputa pelo comando nacional do 
partido Rede Sustentabilidade. “Neste 
momento, saio daqui sangrando”, disse, 
após o resultado, que consagrou como 
vencedora a chapa “Rede Vive Pela 
Base”, encabeçada pela ex-senadora 
Heloísa Helena (AL) e pelo engenheiro 
ambiental Wesley Diógenes, apoiados 
pelo senador e líder do governo no 
Congresso, Randolfe Rodrigues (AP).

Marina usou a imagem de um bi-
são, um bovino de grande porte, sendo 
atacado.

 
Benefício de até R$ 1 bi
Um abono salarial aos juízes federais, 

que custará até R$ 1 bilhão ao erário, 
foi liberado pelo Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ). Trata-se do benefício 
Adicional por Tempo de Serviço (ATS), 
que tinha sido extinto há 17 anos, mas 
foi ressuscitado graças a decisão do 
ministro Luis Felipe Salomão, que de-
terminou que seja pago de maneira 
retroativa.

Os magistrados mais antigos rece-
berão até R$ 2 milhões cada, mon-
tante oriundo dos atrasados, segundo 
informações do Tribunal de Contas da 
União (TCU). O benefício contempla 
todos que iniciaram na carreira até o  
ano de 2006.

David Almeida amplia vantagem 
na corrida pela reeleição

Nova pesquisa de intenção de voto e de avaliação da gestão municipal, desta vez realizada pelo Instituto 
CM7 Brasil, coloca o prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), mais uma vez na liderança entre os 
potenciais candidatos nas Eleições 2024. E a aprovação da administração municipal superou novamente 
a casa dos 70%.

Nas pesquisas realizadas nas duas últimas semanas pelas empresas Perspectiva e Projeta, David Almei-
da lidera em todos os cenários: pesquisas espontânea, estimulada e em simulações de segundo turno. 
Perspectiva e Projeta também apontaram avaliação positiva da gestão David Almeida em mais de 70%.

Na abordagem espontânea, o Instituto CM7 apurou que 17,3% votam na reeleição do prefeito, contra 
12,2% do agora deputado federal Amom Mandel. Os demais citados foram os deputados estadual Roberto 
Cidade (1,7%) e o federal Alberto Neto (1,5%); Coronel Menezes (1,3%); José Ricardo (1,1%); Ricardo Nicolau 
(0,9%) e o senador Eduardo Braga (0,7%).

Na pesquisa estimulada, a vantagem de David Almeida é ainda maior: 33,4% contra 21,1% de Amom. A 
dupla é seguida por Roberto Cidade (10,3%); Alberto Neto (8,4%); Coronel Menezes (7,2%); José Ricardo 
(6,4%); Sinésio Campos (5,1%); Eduardo Braga (4,1%) e Ricardo Nicolau (3,2%).

O índice de rejeição de David Almeida também é um dos mais baixos entre os nomes analisados, 4,5%. 
O líder em rejeição é Eduardo Braga, com 39,8%; seguido de Coronel Menezes, 16,6%; Zé Ricardo 10,5%. 
A escala de rejeição identificada pelo CM7 é semelhante à dos Institutos Perspectiva e Projeta.

O Instituto CM7 Brasil também atestou que 70,3% dos entrevistados, que estatisticamente representam 
a população de Manaus, aprovam a gestão do prefeito David Almeida. Esse universo avalia a administra-
ção local como boa (32,8%) ou ótima (37,5%). Regular soma 17,5%, ruim 3,5% e não responderam, 3,5%.

A pesquisa do Instituto CM7 foi realizada de 26 a 29 de março e ouviu, por meio da abordagem pre-
sencial, 1.000 pessoas em Manaus, com amostras divididas entre todas as zonas da capital amazonense. 
A margem de erro é de 3%, para mais ou para menos, com índice de confiabilidade de 95%.

Ao deputado estadual Roberto Cidade (UB), presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam), que propôs, por meio do Projeto de Lei 
PL nº 75/2023, que seja implementada a atividade profissional de Psico-
pedagogia nas redes pública e privada de ensino. A Psicopedagogia é um 
campo do conhecimento que foca em identificar e solucionar problemas 
no desenvolvimento cognitivo, provocados por dificuldades na assimilação 
de conteúdos.
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 Ao casal Lula e Janja, que escolheu um hotel para passar os dias em 
Pequim, na China, cujas diárias são equivalentes a 50 salários mínimos 
no Brasil: R$ 66 mil. A acomodação mais cara do St Regis tem acesso 
exclusivo, restrito, cama tamanho “king” (o mesmo padrão adquirido 
recentemente para o Palácio da Alvorada), banheiro em mármore, 
hidromassagem com vista privilegiada, coquetéis oferecidos como cor-
tesia, um excelente e amplo espaço com 200m², além de um mordomo 
inteiramente à disposição.

Manaus, terça-feira 18 de abril de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

Revisão
Wanderson Feitoza

Norte Editora Ltda.
(Fundada em 6/9/87)

CNPJ: 14.228.589/0001-94
Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



Manaus, terça-feira 18 de abril de 2023Opinião4

Os pobres que comam jerimum!

Editorial
Com o objetivo de acabar com a miséria e a fome, Luiz Inácio Lula da 

Silva, mais uma vez, ganhou as eleições 2022. Durante a campanha, uma 
das frases repetidas à exaustão foi que “no nosso governo, sempre haverá 
prioridade para os pobres”. Lula também prometeu extinguir a fome, 
novamente (?). Não há dúvida de que Lula foi o preferido dos pobres. 
Mas, ao longo desses pouco mais de 100 dias de governo, quando se 
tem que escolher entre os interesses dos pobres ou os da classe polí-
tica, está ficando claro que o pobre fica em segundo ou terceiro plano.

Os dados do IBGE apontam que, em 2021, cerca de 62,5 milhões de 
brasileiros eram considerados pobres. Uma das promessas de campanha 
de Lula para melhorar a vida dessa camada da população seria retomar 
a política de valorização do salário mínimo, com regra de reajuste que 
garantisse a reposição inflacionária. Mas o aumento do mínimo, de 
meros R$ 18, não agradou o assalariado, que esperava, ansiosamente, 
por uma reposição que chegasse aos R$ 100. O jeito para quem votou 
e para quem não votou em Lula é tentar fazer milagre com um mínimo 
de R$ 1.302, com a promessa de que, no dia 1º de maio, o mínimo chegue 
a R$ 1.320. Se a família tiver dentro dos requisitos, poderá ganhar um 
adicional do Bolsa Família no valor de R$ 600.

Lula está trabalhando para aumentar o mínimo e extinguir a fome? 
Torcemos que esteja, mas, até o momento, o presidente vem primeiro 
“arrumando” a casa e recolocando os seus parceiros políticos em car-
gos bastante, vantajosos. Exemplo disso é o da ex-presidente Dilma 
Rousseff, que assumiu a presidência no banco dos Brics e vai ganhar 
R$ 290 mil por mês. 

Além da farra de cargos, impressiona até mais a vida de ostentação que 
o presidente e a primeira-dama, a Janja, vêm desfrutando. Impressiona 
pela contradição com a imagem de pai dos pobres que Lula construiu 
para a campanha. O casal presidencial recebe R$ 50 mil por mês. Com 
essa renda, Janja desfila sandálias e bolsas de grife que custam milhares 
de Reais. Sem pudor algum, no início deste mês, os pombinhos gastaram 
R$ 196.770 em cinco móveis e um colchão para o Palácio da Alvorada. E 
o povo? O povo que coma jerimum com seus R$ 1.320!

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O PT só sabe governar com um modo: mensalão, 
propina, corrupção, dinheiro na cueca”

Governo virou minoria na Câmara, e Arthur Lira reina 
como nunca

Cereja do bolo
O Novo, que também é opo-

sição ao governo Lula, tem 
três deputados. A bancada da 
“minoria” tem 102 deputados, 
contra 95 da “maioria” lulista.

Divisão rendeu
O PL de Jair Bolsonaro aca-

bou se transformando no fiel 
da balança na Câmara. Será 
crucial para ‘desempatar’ 
quase todas as votações.

Fora da base
Partidos como PSB do vice 

Geraldo Alckmin e o PDT es-
tão mais alinhados ao go-
verno, mas têm rachado em 
votações importantes.

Realidade é cargo
A criação dos blocos atende 

à atual realidade interna da 
Câmara, não significa obriga-
toriedade de votos, que qua-
se nunca serão unificados.

Vem da Rússia 53% do die-
sel no Brasil de Lula

Sob o governo Lula, o Bra-
sil multiplicou importações de 
diesel da Rússia de Vladimir 
Putin, que o americano Joe 
Biden considera “criminoso de 
guerra”. Em abril de 2022, sob 
Jair Bolsonaro (PL), o diesel 
russo representava 0,2% das 
importações do Brasil. Em abril 
de 2023, sob o atual gover-
no, que supostamente quer 
“promover paz na Ucrânia”, o 
diesel da Rússia representará 
mais de 53% de todo o diesel 
importado pelo Brasil, o que 
contraria os EUA e provoca 
mal-estar na Casa Branca.

Privyet
O Brasil importa mais de um 

terço do diesel utilizado no 
país. No total, o diesel rus-
so representa cerca de 14% 
desse combustível no Brasil.

Sentido contrário
Há um ano, Canadá e EUA 

baniram as importações de 
petróleo e gás da Rússia, e a 
União Europeia, muito depen-
dente, reduziu em dois terços.

E agora?
Após Bolsonaro ir à Rússia, 

a Casa Branca de Biden disse 
que o Brasil “está do outro 
lado de onde está a maioria 
da comunidade global”.

Onze contêiners
Viraliza vídeo em que Lula 

disse em comício ter saído do 
cargo levando 11 contêineres 
de presentes recebidos no 
cargo. “Ganhei até trono na 
África”, afirmou. Desse acervo, 
a Polícia Federal apreendeu 
cinco anos depois 23 caixas 
escondidas em uma agência 
bancária de São Paulo.

Explicações
O senador Eduardo Girão 

(Novo-CE) pediu a convocação 
do ministro da Casa Civil, Rui 
Costa, para explicar a gastança 
com móveis para o Palácio da 
Alvorada. Foram seis peças 
por quase R$200 mil.

Tarcísio popular
Pesquisa de popularidade 

digital da Quaest mostra no 
topo o governador de São 
Paulo, Tarcísio Freitas (Re-
publicanos). É seguido por Ra-
quel Lyra (PSDB), de Pernam-
buco, e Romeu Zema (Novo), 
de Minas Gerais.

Multa pesada
Repercute até no exterior a 

decisão do Cade, a primeira da 
História, de multar um sindica-
to de artistas e dubladores em 
R$1,7 milhão por não retirar uma 
tabela de preços do seu site, 
após decisão do colegiado. A pe-
legada arrogante decidiu ignorar 
a decisão e se deu muito mal.

Virou moda
Tem criminoso se passando 

pelo líder do PP na Câmara, 
André Fufuca (MA). O roteiro é o 
de sempre, usa foto e o nome do 
deputado para ver se consegue 
descolar algum dinheiro.

Brasil ambiental
Até a ministra do Meio Am-

biente mente para falar mal 
do próprio país, mas o Brasil 

Deputado Filipe Barros (PL-PR) durante discussão na Câmara dos Deputados

manda bem na área. É o 14º 
maior do mundo, mas emite 
só 1,3% dos gases de efeito 
estufa. A China produz 31,3%, 
EUA 13,4% e União Europeia 
8,7%, diz o JRC, centro de 
pesquisa da União Europeia.

De olho na prefeitura
Além das sondagens de 

Flávio Bolsonaro (PL) para 
prefeito do Rio de Janeiro, o 
senador Carlos Portinho (PL) 
também tem se mexido pelo 
posto. Mas só topa se Flávio 
não quiser a candidatura.

Driblando a censura
Temendo ser novamente ví-

tima de censura, o deputado 
Nikolas Ferreira (PL-MG) ago-
ra divulga vídeo ou “aulão” em 
canais restritos. O mais recen-
te foi sábado (15) e teve como 
tema “o cristão e a política”.

Pergunta nas redes
Primeira-influencer é cargo 

remunerado?

PODER SEM PUDOR

A guerra que não existiu
O general Eurico Gaspar Du-

tra era o presidente do Brasil, 
no pós-guerra, e enfrentava 
grandes dificuldades, quando, 
em conversa com assessores, 
lembrou que os Estados Uni-
dos ajudavam a reconstruir 
países que ajudou a destruir, 
como o Japão e a Alemanha, 
mas não ajudavam os alia-
dos. Um aspone teve a ideia 
de o Brasil declarar guerra 
aos EUA. Dutra a descartou 
com uma pergunta que entrou 
para o folclore político nacio-
nal: “E se a gente ganhar?...” 
Ninguém ousou gargalhar..

Após a criação do maior bloco parlamentar da Câmara dos Deputados enquanto Lula estava no 
avião a caminho da China, o governo virou minoria do Legislativo, caso quase inédito na História. 
O maior bloco (PP, União, PSDB, PSB, PDT etc.) tem 173 integrantes liderados pelo presidente da 
Casa, Arthur Lira (PP-AL), que sobretudo agora vai reinar absoluto. O segundo maior bloco (MDB, 
PSD, Rep etc.) tem 142 e o bloco do governo não chega a igualar os 99 do PL de Jair Bolsonaro.

O impacto da Cabotagem para a logística em Manaus (AM)
É evidente que a região amazônica 

exerce um papel crucial para o desen-
volvimento industrial do país. De acordo 
com dados recentes da Superintendência 
da Zona Franca de Manaus (Suframa), o 
Polo Industrial de Manaus (PIM) obteve 
recorde de faturamento, com R$ 174,1 
bilhões em 2022. Entretanto, devido à sua 
localização, na Região Norte do País e no 
meio da Floresta Amazônica, sem opões 
rodoviárias para escoar sua produção, a 
integração da Zona Franca de Manaus ao 
restante do Brasil tem sido um dos gran-
des desafios para as empresas da região, 
forçando as companhias a repensarem 
suas estratégias logísticas.

A cidade de Manaus e a Zona Franca 
estão localizadas próximas ao Rio Ama-
zonas, e sem acesso terrestre a outras 
regiões do País, restringindo o transporte 
de cargas que tenham como origem ou 
destino o Polo Industrial a, praticamente, 
um único acesso através do Porto de 
Manaus.

Atualmente, a capital do Estado do 
Amazonas conta apenas uma saída por 
via rodoviária, que liga Manaus ao Estado 
de Roraima, ainda mais ao norte do país, 
próximo à Venezuela. Desta forma, a in-
tegração com regiões prioritárias, como 
Nordeste, Sul e Sudeste do Brasil, só é 
possível através do modal marítimo ou por 
uma combinação rodo-fluvial, através do 
Rio Amazonas, trajeto este realizado por 
balsa, elevando substancialmente o valor 
do frete e os riscos à segurança da carga. 
Neste sentido, a Cabotagem se apresenta 
como uma alternativa relevante para as 
empresas localizadas na região, tendo em 
vista os benefícios oferecidos por este 
modal.

As vantagens da Cabotagem para a 
logística em Manaus

Em todo o Brasil, a cabotagem vem 
crescendo de maneira expressiva, em uma 
média anual de 8% na última década, 
segundo dados da Associação Brasileira 
dos Armadores de Cabotagem (ABAC). O 
modal, que surgiu no final dos anos 90, 
tinha como objetivo criar uma alterna-
tiva ao transporte rodoviário, trazendo 
soluções logísticas aderentes ao mercado, 
aproveitando a extensa costa navegável 
do Brasil, que conta com mais de 8,5 mil 
quilômetros e liga o país de norte a sul. Isto 
somado ao fato de que 80% do mercado 
consumidor brasileiro está localizado a 
até 200 km da Costa, faz da Cabotagem 
uma excelente e competitiva opção para o 
escoamento da carga que vem de Manaus. 
Atualmente, as operações vão muito além 
do transporte marítimo puro. A Cabota-
gem no Brasil é oferecida como parte de 
um transporte multimodal de cargas, que 
oferece serviços complementares, como 
armazenagem, transporte terrestre e ges-
tão logística porta a porta.

Além disso, o crescimento deste mo-
dal está diretamente ligado às vantagens 
oferecidas frente a outros modelos de 
transporte, benefícios esses que se inten-
sificam quando inseridos no contexto da 
região norte do Brasil, sobretudo no Polo 
Industrial de Manaus.

Tendo em vista o perfil de alto valor 
agregado das cargas que saem da região, 

compostas especialmente por eletroele-
trônicos, linha branca e duas rodas, o alto 
nível de segurança, quando considerados 
os riscos de roubos, desvios, acidentes e 
avarias, é um dos principais diferenciais da 
Cabotagem em comparação a outros mo-
dais, especialmente em rotas longas, como 
por exemplo, de Manaus à região sudeste 
do Brasil, que chega a quase quatro mil 
quilômetros em estradas, aumentando 
em muito o risco de sinistros.

Neste sentido, a cobertura de trajetos 
distantes com maior volume de carga 
torna-se um dos principais ganhos da 
Cabotagem em relação ao transporte ro-
doviário, uma vez que o navio conta com 
uma capacidade muito superior (de 1.000 a 
1.500 vezes) a dos caminhões, minimizan-
do ainda, a utilização de estradas muitas 
vezes sinuosas e irregulares, que ampliam 
os riscos de acidentes.

O meio ambiente também é um dos 
grandes beneficiados pela adoção do 
modelo marítimo. De um modo geral, a 
emissão de CO² no transporte multimodal 
com uso da Cabotagem é muito menor do 
que a emissão decorrente do transporte 
rodoviário puro, no mesmo trajeto. Em 
determinados trechos, o volume de gases 
poluentes emitidos pelo modal marítimo 
é aproximadamente 80% menor, se com-
parado com a mesma carga transportada 
por meio de caminhões.

Os desafios para a Cabotagem em Ma-
naus

Mesmo com todos os benefícios, a Ca-
botagem ainda enfrenta desafios para 
continuar crescendo e se manter como 
principal meio de transporte de cargas 
para o Polo Industrial de Manaus.

Um dos principais fatores de gargalo 
para este crescimento é a diferença de 
“Transit Time” entre os modais, ou seja, o 
tempo levado para o transporte da carga 
do ponto de origem ao destino. Atualmen-
te, o transporte por caminhões é, em mé-
dia, dois dias mais rápido do que o marítimo, 
o que impacta diretamente as empresas 
que demandam o serviço, especialmente 
em determinado período do mês, frente 
às suas necessidades comerciais.

Outro obstáculo com relação à logística 
em Manaus são os períodos de seca do 
Rio Amazonas e seus afluentes, um fator 
climático anual que impacta diretamente 
o transporte de cargas, sobretudo com 
relação a embarcações de grande porte. 
Para se ter uma ideia, no início de outubro 
de 2022, o Rio Negro anotou seu pior índice 
em 100 anos, ao registrar um nível de 13,56 
metros. Neste sentido, ao ampliar a oferta 
de escalas no Porto de Manaus é possí-
vel fragmentar este transporte, reduzindo 
o risco de restrições de capacidade das 
embarcações.

Desta forma, para que a Cabotagem se 
consolide na região e corrobore para so-
lucionar os desafios logísticos existentes 
em Manaus, é imprescindível que os arma-
dores entendam as principais demandas 
e dificuldades deste mercado e busquem 
soluções logísticas que minimizem seus 
efeitos, trazendo os benefícios ampla-
mente conhecidos do modal marítimo 
no atendimento às demandas específicas 
daquela Região.

Felipe Gurgel
é Diretor Comercial da Log-In Logística Intermodal, empresa 
de soluções logísticas, movimentação portuária e navegação 
de Cabotagem e Mercosul.
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Wilson Lima vai a Brasília apresentar 
propostas para paz nas escolas
Governador 
participou de 
reunião do Comitê 
Interinstitucional 
ontem (17) 
 

O governador Wilson 
Lima anunciou, on-
tem (17), que vai a 
Brasília apresentar as 

propostas do Amazonas e pe-
dir apoio do governo federal 
para o combate à violência 
nas escolas, além do incentivo 
de uma cultura de paz entre 
os estudantes. Uma série de 
medidas, como investimen-
tos em inteligência, reforço 
da assistência psicossocial e 
conscientização social, foram 
reunidas para serem apresen-
tadas à Presidência da Re-
pública.

O anúncio foi feito durante 
reunião de balanço e atua-
lização, no Centro Integra-
do de Comando e Controle, 
bairro Aleixo, Zona Centro-Sul, 
com gestores que integram 
o Comitê Interinstitucional 
de Proteção, Monitoramento, 
Guarda e Segurança Escolar 
e o Núcleo de Inteligência em 
Segurança Escolar (Nise) para 
avaliar ações realizadas desde 
a implantação, há uma sema-
na, na última segunda (10), e 
os próximos passos.

Na reunião, o governador 
Wilson Lima garantiu que o 
estado tem se preparado em 
várias frentes para enfrentar 
esse problema, alertou sobre 
a importância da participa-
ção familiar nesse processo 

Wilson Lima afimrou que comitê já conseguiu resultados expressivos para prevenir violência nas escolas do AM

e reforçou sua preocupação 
pessoal em manter as escolas 
como ambiente de cultura de 
paz e formação cidadã.

“Só nesse período em que 
nosso comitê está atuando 
foram evitados, aproximada-
mente, 56 atos de violência e 
detalhe: tanto na capital quan-
to em outros 13 municípios do 

interior, incluindo municípios 
que não fazem parte da região 
metropolitana de Manaus. Es-
ses atos ou anúncios de atos 
são de crianças e adolescentes 
entre 10 e 17 anos de idade”, 
informou Wilson Lima.

Segundo o governador, en-
tre as propostas que serão 
levadas ao governo federal es-

tão o projeto “Escola Nota 10”, 
com objetivo de realizar reu-
niões, planos de capacitação, 
assessoramento das escolas 
e campanha de divulgação; o 
projeto “Escola segura, aluno 
cidadão”, que já atende 20 mil 
alunos em 18 escolas estadu-
ais e municipais de Manaus e 
interior; aquisição de ferra-

mentas tecnológicas de inteli-
gência que ajudem no trabalho 
de investigação; reforço nos 
quadros temporários de pro-
fissionais da área psicosso-
cial para execução do projeto 
“Acolher”, além da proposta da 
realização de uma campanha 
de comunicação nacional, a 
exemplo de como já acontece 

DIVULGAÇÃO

Feclam distribuirá R$ 120 mil 
em prêmios às Câmaras do AM 

A terceira edição do Fó-
rum das Casas Legislativas 
do Amazonas (Feclam 2023), 
realizada pela Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), entre os dias 19 e 
20 deste mês, sorteará seis 
prêmios de R$ 20 mil cada 
para as Câmaras Municipais 
que participarem do evento. 
A premiação “Câmara Muni-
cipal em Destaque” é uma 
forma de valorizar as Casas 
Legislativas municipais que 
se dedicam a aprimorar sua 
gestão e a contribuir para o 
desenvolvimento do estado 
do Amazonas.

Poderão participar do sor-
teio de premiação, as Câ-
maras Municipais do Interior 
do Amazonas que tiverem 
representantes, nos dois 
dias de realização do Feclam 
2023. A premiação é baseada 
na presença dos vereadores 
e assessores durante o Fó-
rum, em que as Casas Legis-
lativas que conseguem ter 
a presença maciça de seus 
representantes recebem a 
honraria. Em caso de empate 
entre as casas que obtiveram 

100% de presença, a quan-
tidade de assessores pre-
sentes no evento é utilizada 
como critério de desempate.

De acordo com o Edital, os 
nomes de todas as Câmaras 
Municipais credenciadas a 
participar dos sorteios se-
rão postos em urna e sor-
teados por participantes 
escolhidos aleatoriamente  
na plateia.

O tema deste ano do Feclam 
é “As Casas Legislativas na 
Amazônia” e na agenda cons-
tam palestras acerca do pro-
cesso legislativo, do sistema 
eleitoral e da comunicação 
parlamentar, mas também 
oficinas temáticas. O Feclam 
tem como propósito reunir 
vereadores, prefeitos e ser-
vidores das Câmaras Muni-
cipais do Amazonas, a fim de 
estimular a troca de experi-
ências entre os legisladores 
e discutir o papel do Poder 
Legislativo. O evento conta 
com a presença de represen-
tantes dos 62 municípios do 
estado do Amazonas e será 
realizado na Sede do Poder  
Legislativo

ALEAM

 Além das indicações, Caio André teve dois Projetos de Lei que avançaram

Caio André pede ao Executivo equipamentos para 
coleta de lixo e reforço de agentes de trânsito 

CÂMARA MUNICIPAL

DIVULGAÇÃO

 Durante reunião ordinária realizada 
nesta segunda-feira (17), no plenário 
Adriano Jorge da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), o presidente da 
Casa, vereador Caio André (PSC), fez 
duas indicações ao Executivo Muni-
cipal. A primeira propõe a instalação 
de ecopontos equipados com con-
têineres ou caçambas para a coleta 
de lixo nos bairros de Manaus. A 
segunda versa sobre um estudo para 
o envio de guardas de trânsito no 
estacionamento do Museu da Ama-
zônia (Musa).

Caio André destacou que a coleta de 
resíduos em ecopontos distribuídos 
em todas as zonas da cidade, con-
forme a indicação nº 264/2023, con-
tribuiria de forma efetiva na limpeza 
e na manutenção do meio ambiente 
na capital.

“Manaus precisa de pontos que se-
param o lixo para que nós possamos 
reciclar e reutilizar. Essa indicação vai 
ao encontro disso. Manaus precisa 
ser uma cidade sustentável e que 
saiba tratar o seu lixo, nós precisamos 
dessas alternativas e por isso estou 
fazendo essa indicação ao Executivo 
Municipal”, afirmou Caio André.

Já a indicação nº 265/2023, que 

solicita guardas de trânsito para 
o Musa, foi feita com base no 
compromisso assumido por Caio 
André em visita ao museu no dia 
16 de março. Na oportunidade, 
o vereador se comprometeu a 
buscar, junto à Prefeitura de 
Manaus, melhorias estruturais 
e urbanísticas para a área onde 
o Musa está instalado, na ave-
nida Margarita, bairro Cidade de 
Deus, entre as zonas norte e 

leste da capital.
“Aquela é uma área maravi-

lhosa, turistas do mundo inteiro 
vêm conhecer aquele espaço 
que é um espaço de conheci-
mento da Amazônia. Nós temos 
ali alguns problemas como no 
trânsito e a presença de agentes 
vai facilitar não só a chegada dos 
nossos turistas, mas também o 
tráfego naquela região”, afirmou 
Caio André.

nas campanhas de vacinação. 

Atuação do Estado
Em menos de uma sema-

na de atuação, o Nise, com 
o apoio das Forças de Segu-
rança do Estado e da ação 
de Inteligência, identificou 68 
adolescentes (34 na capital 
e 29 no interior), que foram 
apreendidos por envolvimen-
to na propagação de ameaças 
de ataques a escolas. Uma 
parcela dos apreendidos res-
ponderá por atos infracionais 
análogos a atos preparatórios 
para terrorismo.

“Esse é um momento em 
que, mais do que nunca, a gen-
te tem que passar segurança, 
tem que demonstrar que nós 
estamos agindo para que esse 
momento passe muito rápido 
e que a gente consiga ultra-
passar esse período de uma 
forma muito positiva. Graças a 
Deus, nas nossas escolas tanto 
estaduais quanto municipais, 
nenhuma teve ocorrência que 
seja grave ou tenha compro-
metido a segurança dos alu-
nos”, destacou a secretária de 
Educação e Desporto, Kuka 
Chaves.

Foi criada uma linha direta 
de contato para denúncias 
sobre violência nas escolas 
pelo WhatsApp do NISE: (92) 
99414-0480 e e-mail: esco-
lasegura@seduc.net; além do 
fortalecimento da divulgação 
dos canais já existentes: o 190 
e o 181. Um calendário para 
realização de ações socioe-
ducativas nas escolas da rede 
pública e privada de ensino 
também foi montado, com 
a primeira palestra prevista 
para iniciar hoje (18)
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STF julga se aceitará denúncias por 
atos antidemocráticos em Brasília 
Julgamento começou 
no plenário virtual 
nesta terça-feira (18) 
e segue  até o dia 24

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) começou a julgar - nos 
primeiros instantes de hoje 
(18) - se aceita as denún-

cias contra 100 pessoas acusadas 
de participação nos atos golpistas de 
8 de janeiro, data em que as sedes 
dos Três Poderes, em Brasília, foram 
invadidas e depredadas. 

O julgamento é realizado no plená-
rio virtual até as 23h59 da próxima 
segunda-feira (24). Nessa modalida-
de de julgamento, os ministros depo-
sitam os votos de forma eletrônica 
e não há deliberação presencial. As 
defesas dos 100 acusados têm até 
as 23h59 desta segunda-feira para 
enviar sustentação oral por meio 
eletrônico. 

Todas as acusações foram apre-
sentadas pela Procuradoria-Geral 
da União (PGR). Ao todo, o órgão 
ofereceu 1.390 denúncias ao STF. A 
prioridade de julgamento está sendo 
dada aos denunciados que conti-
nuam presos. Até o momento, 86 
mulheres e 208 homens seguem 
detidos no sistema penitenciário do 
Distrito Federal por envolvimento 
com os atos golpistas. 

Ação penal
À 0h de hoje (18), foram libera-

dos relatórios relativos a cada um 
dos acusados e o voto do ministro 
Alexandre de Moraes sobre a aber-
tura ou não de ação penal contra os 

Ao todo, a Procuradoria Geral da República  ofereceu 1.390 denúncias ao Supremo Tribunal Federal 

DIVULGAÇÃO

permaneceram na instância máxima 
da Justiça brasileira por envolverem 
crimes praticados dentro da sede do 
tribunal, o que atrai a competência 
da Corte, conforme previsão de seu 
regimento interno. 

Um dos principais desafios é o 
tratamento individualizado dos acu-
sados, direito garantido pela Consti-
tuição. A PGR, por exemplo, apresen-
tou denúncias com trechos idênticos, 
no caso de pessoas acusadas pelos 
mesmos crimes. O procedimento 
causa controvérsia na comunidade 
jurídica. 

Em relatório sobre os atos antide-
mocráticos, as defensorias públicas 
da União e do Distrito Federal de-
fenderam, por exemplo, que a res-
ponsabilização coletiva é contrária ao 
ordenamento jurídico nacional.

A PGR se defende afirmando que, 
apesar da redação similar, cada de-
núncia é resultado de uma análise 
individualizada das provas relativas a 
cada denunciado. O órgão alega seguir 
o que a doutrina chama de “imputação 
recíproca”, em que os participantes de 
um grupo circunstancial de pessoas 
respondem em conjunto.

As críticas às denúncias apresenta-
das até o momento levaram o minis-
tro Alexandre de Moraes, relator do 
caso no Supremo Tribunal Federal, 
a garantir em plenário, em março, 
que cada denunciado terá tratamento 
individualizado.

“O Supremo Tribunal Federal está 
analisando de forma detalhada e in-
dividualizada para que, rapidamente, 
aqueles que praticaram crime sejam 
responsabilizados nos termos da lei. 
Quem praticou crime mais leve terá 
sanção mais leve, quem praticou 
crime mais grave terá sanção mais 
grave”, disse Moraes.

envolvidos. Em seguida, os demais 
ministros podem votar, seguindo ou 
não o relator. A expectativa é que 
as denúncias sejam aceitas pelos 
ministros do Supremo. 

Se isso ocorrer, inicia-se uma nova 
etapa de instrução processual, com 
a possível produção de novas provas 
e oitiva de testemunhas, inclusive a 
pedido das defesas. Somente depois 
disso é que ocorrerá o eventual jul-
gamento sobre a culpa ou não dos 
réus. Não há prazo definido para que 
isso ocorra. 

Os denunciados são acusados de 

diversas violações, como associação 
criminosa, tentativa de abolição do 
estado democrático de direito, ten-
tativa de golpe de estado, incitação 
à animosidade das Forças Armadas 
contra os poderes constitucionais, 
depredação de patrimônio público 
tombado e incitação ao crime. 

Até o momento, a PGR apresentou 
denúncias levando em consideração 
três grupos de infratores: os que 
invadiram e depredaram prédios pú-
blicos; os que acamparam em frente 
ao Quartel-General do Exército para 
incitar as Forças Armadas; e as auto-

ridades que se supostamente se omi-
tiram diante dos acontecimentos.

Controvérsia
A análise dos casos por meio do ple-

nário virtual foi uma solução encon-
trada pelo relator, ministro Alexandre 
de Moraes, e pela presidente do STF, 
ministra Rosa Weber, para dar conta 
do grande volume de processos. 

A situação é inédita para o STF, que 
nunca havia sido responsável por 
julgar diretamente um número tão 
grande de pessoas envolvidas com 
um único episódio. Tais processos 

Bancada evangélica é contra 
taxação de apostas esportivas PGR pede que Moro seja condenado à 

prisão após fala sobre Gilmar Mendes
REPRODUÇÃO

Ex-juiz e senador apareceu em vídeo declarando que seria possível ‘comprar habeas corpus’ de Gilmar Mendes

CÂMARA FEDERALDENÚNCIA POR CALÚNIA

 Lideranças da bancada 
evangélica estão dispostas 
a articular um movimento 
contrário à medida provi-
sória (MP) que regulamen-
ta as apostas esportivas.  
O Ministério da Fazen-
da deve enviar o tex-
to ao Congresso ainda  
neste mês.

O deputado Marco Feli-
ciano, do PL de São Pau-
lo, disse que os deputados 
não “teriam como explicar 
ao eleitor um voto a favor 
da MP”. “Hoje, o espírito da 
bancada é esse”, afirmou Fe-
liciano, que é um dos seis 
vice-presidentes da Fren-
te Parlamentar Evangélica 
(FPE). 

Lembrado que a medida 
propõe regulamentar e taxar 
o setor, e não autorizar as 

 A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) apresentou 
denúncia contra o senador 
Sergio Moro (União Brasil-PR) 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) por calúnia que ele teria 
cometido contra o ministro 
Gilmar Mendes, que integra 
a Corte.

 Na última sexta (14), viralizou 
nas redes sociais um vídeo em 
que o ex-juiz aparece dizendo 
a interlocutores sobre “com-
prar um habeas corpus de 
Gilmar Mendes”. A vice-pro-
curadora Lindôra Maria Araújo 
pede que ele seja condenado 
e que, se a pena for superior 
a quatro anos de prisão, ele 
perca o mandato.

Na avaliação da PGR, Moro 
cometeu o crime de calúnia 
contra o ministro do STF ao 
sugerir que o magistrado 

pratica corrupção passiva. 
Além disso, na visão do ór-
gão, o ex-juiz estava ciente 
da gravidade do que estava 
dizendo e o fez em público, 
na frente de muitas pessoas, 
e sabendo que estava sen-
do filmado. Ele também teria 
atuado com o objetivo claro 
de depreciar e descredibilizar 
a atuação de Gilmar Mendes  
na Corte. 

A PGR pede que Moro seja 
notificado a apresentar uma 
resposta em um prazo de 15 
dias, e que o STF instaure ação 
penal sobre o caso. Pede tam-
bém a preservação do vídeo 
que foi publicado no Insta-
gram e que mostra o ex-juiz 
proferindo a frase.

Se for condenado à pena 
de prisão de quatro anos, a 
Procuradoria indica que Moro 

deve perder o mandato de 
senador, como previsto no 
Código Penal. Por fim, deve 
ser estabelecido também um 
valor de indenização.

 Por meio de sua assessoria 
de imprensa, Moro disse que 
sua fala “foi retirada de con-
texto, tanto que divulgado só 
um fragmento, e não contém 
nenhuma acusação contra 
ninguém”.

No vídeo, o ex-juiz da Lava 
Jato aparece em uma festa ju-
nina conversando com outras 
pessoas. Uma voz feminina, ao 
fundo, diz: “Está subornando o 
velho”. Moro, então, responde: 
“Não, isso é fiança. Institu-
to para comprar um habeas 
corpus do Gilmar Mendes”. 
Depois, ele pega um copo con-
tendo, aparentemente, vinho 
quente ou suco de uva.

apostas, o que já ocorreu no 
governo Michel Temer, Feli-
ciano declarou que, ainda as-
sim, a tendência é a bancada  
votar contra.

Outro opositor é o deputa-
do Sóstenes Cavalcante, do 
PL do Rio de Janeiro. “Somos 
contra qualquer projeto so-
bre o jogo. Votar a favor [da 
MP] seria estelionato eleito-
ral”, disse. Sóstenes liderou 
a bancada evangélica até o 
ano passado e, hoje, ocu-
pa uma vice-presidência na 
FPE. A FPE reúne 135 depu-
tados e 12 senadores. 

O presidente da banca-
da, deputado Eli Borges, do 
PL de Tocantins, também 
afirmou que é contra qual-
quer tipo de jogo de azar. 
Ele disse que a FPE irá se  
opor à MP.

 Deputados pretendem votar contra medida provisória 
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O programa do Sebrae que 
vem transformado a rea-
lidade de mais de 1,7 mil 
municípios brasileiros 

está chegando ao Amazonas. É 
o Cidade Empreendedora, ini-
ciativa de impacto local a partir 
da implantação de políticas de 
desenvolvimento, distribuídas 
em 10 eixos estratégicos. E o 
ponto de partida dessa ação é em 
Presidente Figueiredo, primeiro 
em aderir à iniciativa. 

A assinatura oficial de adesão 
ao programa pela prefeita Patrí-
cia Lopes ocorreu na última se-
mana, no auditório da Prefeitura 
de Presidente Figueiredo. Agora, 
a “Terra das Cachoeiras” terá um 
diagnóstico de suas potenciali-
dades no ambiente de negócios 
a partir de ações estratégicas de 
estímulo do Sebrae. 

Com o Cidade Empreendedora, 
os municípios são contempla-
dos com ações de gestão, for-
talecimento de lideranças locais, 
desburocratização, empreende-
dorismo nas escolas, incentivo à 
criação de salas do empreende-
dor, marketing territorial, inclu-
são produtiva e conscientização 
da importância de que compras 
governamentais priorizem os pe-
quenos negócios. 

“É motivo de muito orgulho es-

TURISMO 

Pagamento em dólar movimenta economia de comunidade
FREYZER ANDRADE/DIVULGAÇÃO

Artesão Manoel Oliveira exibe dólares recebidos por turistas estrageiros

“Ver o turista chegando na 
Valéria é uma festa”, comen-
ta o artesão Manoel Oliveira, 
um dos moradores da Serra da 
Valéria, em Parintins (a 369 qui-
lômetros de Manaus), área que 
atrai turistas pela beleza exube-
rante, principalmente durante 
a temporada de cruzeiros, de 
novembro a maio, conforme a 
Empresa Estadual de Turismo 
do Amazonas (Amazonastur). O 
ganho em dólar é uma novidade 
para os artesãos que moram na 
comunidade.

Hospitaleiro, cercado de ar-
tesanato, culinária e costumes 
ancestrais, o turismo no espaço 
rural é entendido como um pro-
duto completo e diversificado, 
de acordo com a Amazonastur. 
São essas características que 
atraem os visitantes à Serra 
da Valéria, onde os morado-
res estão ganhando em moeda 
estrangeira e movimentando a 
economia local. 

Manoel de Oliveira é um dos 
60 comunitários que produzem 
artesanatos de madeiras, como 
remos de decoração, na Serra 

da Valéria. Manoel comenta 
que, ao trocar o dinheiro pela 
moeda brasileira, investe em 
novos produtos para vender 
na próxima temporada de cru-
zeiros. 

“Se depender do turismo, 
ninguém para de trabalhar. Já 
ficamos esperando a outra vin-
da deles. Temos em torno de mil 
artesanatos feitos e comprados 
por eles nesta temporada”, co-
mentou Oliveira.

De acordo com os artesãos, 
a temporada de cruzeiros deixa 
cerca de 5 a 10 mil dólares para 
a comunidade, que investe em 
melhorias para a região. 

“Com essas visitas, temos a 
oportunidade de investir em 
material didático para as crian-
ças, lápis, caderno. Tudo isso 
durante esse período de seis 
meses que eles estão nos vi-
sitando”, comemorou Manoel.

A pintura de animais e ele-
mentos da natureza também 
é um dos produtos valorizados 
pelos turistas. O artista parin-
tinense, Freyzer Andrade, que 
ensina crianças e adolescentes 

técnicas de pintura e desenho, 
destaca a importância das artes 
plásticas como fonte de renda.

“Acreditamos que a arte co-
laborativa pode transformar a 
vida das pessoas, principalmen-
te, as pessoas que moram em 
zona rural, nessas comunidades 
onde é um ponto turístico”, dis-
se Andrade.

Impulsionando o turismo
Com objetivo de potencializar 

o turismo em Parintins e na 
região, o Governo do Amazo-
nas, por meio da Amazonastur, 
iniciou obras de infraestrutura 
turística na Serra da Valéria. A 
obra do complexo turístico in-
clui a construção do embarque 
e desembarque e mirantes para 
movimentar o turismo local, 
com exposição de artesanatos.

Um dos pontos mais altos 
de Parintins, a Serra da Valéria 
possui 152 metros de altura e 
oferece uma das vistas mais 
bonitas da região. O local faz 
divisa com o estado do Pará 
e reúne quatro comunidades 
ribeirinhas.

Divulgação

tarmos, hoje, sendo o município 
pioneiro nesse programa. Acre-
ditamos no potencial de Pre-
sidente Figueiredo e o Sebrae 
também”, declarou a prefeita. 
“O desafio do gestor é muito 
amplo. E contar com o apoio do 
Sebrae desde o primeiro instan-
te, quando assumimos a gestão 
do município, nos deu bastante 
segurança e essa parceria nos 
rendeu bons frutos”, destacou 
Patrícia Lopes.  

Em todo o Brasil, 1.794 pre-
feituras aderiram ao programa 
até novembro de 2022, o que 
corresponde a 32% dos muni-
cípios brasileiros. Essas locali-
dades respondem por mais da 
metade das pequenas empre-
sas no Brasil e correspondem a 
55,3% do PIB (Produto Interno 
Bruto) nacional. A região com 
mais participantes é o Sudeste, 

com 819 cidades beneficiadas. 
No Amazonas, o Sebrae ini-

ciou na segunda semana de 
abril as primeiras ações do Cida-
de Empreendedora, em Figuei-
redo. O objetivo, segundo a dire-
tora superintendente Ananda 
Carvalho, é acelerar o desen-
volvimento econômico. “É um 
conjunto de atividades que, no 
caso de Presidente Figueiredo, 
vai acontecer nos próximos oito 
meses, levando soluções para 
o ambiente de negócios local, 
para as empresas, potenciais 
empreendedores e para dentro 
da gestão municipal”, revelou. 

“O Sebrae já tem uma impor-
tante e relevante parceria com o 
município”, ressaltou a diretora 
técnica Lamisse Cavalcanti. “E 
agora o Cidade Empreendedora 
vem trazendo um adensamen-
to de soluções específicas para 

o desenvolvimento do municí-
pio a partir dos pequenos ne-
gócios”, observou. 

“Hoje, o município se veste 
do nosso azul. Vem o Sebrae 
inteiro para cá”, constatou a di-
retora administrativa financeira 
Adrianne Gonçalves. “Nossas 
metodologias, nosso impacto, a 
união do cliente conosco e com 
a prefeitura, tudo isso compõe o 
Cidade Empreendedora”. 

Presidente Figueiredo tem o 
segundo maior Produto Interno 
Bruno (PIB) per capta do esta-
do, segundo levantamento do 
IBGE de 2019. São R$ 26.395 no 
cálculo para cada um dos quase 
40 mil habitantes de Presidente 
Figueiredo, o que representou 
um crescimento de 13,25% em 
relação a 2018 e o segundo lugar 
no ranking do Amazonas.  

De acordo com o secretário 

municipal de Turismo, Empre-
endedorismo e Comércio, Ed-
van Carias, a adesão ao progra-
ma é resultado de uma parceria 
já existente entre o município 
e o Sebrae, fortalecendo a in-
teriorização e um instrumento 
permanente de incentivo aos 
empreendedores locais, focan-
do nas especificidades dos em-
preendimentos e da população 
de Presidente Figueiredo. 

“A gente tem conversado com 
alguns empreendedores que, 
quando a gente fala de parceria 
com o Sebrae, a gente fala em 
desburocratizar o serviço, né? 
Que essa é uma determinação 
da nossa prefeita, para que a 
gente possa aproximar o cida-
dão, o empreendedor a todos os 
serviços do município”, explica o 
secretário. 

Iniciativa inédita 
no Amazonas 
visa oportunizar 
ambientes de 
negócios e políticas 
de desenvolvimento

Assinatura oficial de adesão ao programa no auditório da Prefeitura de Presidente Figueiredo

Presidente Figueiredo adere 
ao Cidade Empreendedora

Parceria
A prefeitura de Presidente 

Figueiredo vem desenvolvendo 
trabalhos em conjunto com o 
Sebrae Amazonas para o forta-
lecimento do empreendedoris-
mo local. Entre eles estão a cria-
ção do Plano de Ordenamento 
Turístico (POT), a realização da 
segunda Feira de Empreende-
dorismo Feminino, cursos pro-
fissionalizantes, licenciamento 
ambiental para propriedades 
rurais e a ações do programa 
Educação Empreendedora para 
professores e alunos. 

Ainda resultado da relação 
institucional, em 2022 a prefeita 
Patrícia definiu o terreno onde 
será construído o escritório re-
gional do Sebrae no município, 
sendo lançada a pedra funda-
mental da obra em novembro 
de 2022. 

Início
As primeiras ações do Cidade 

Empreendedora no município 
iniciaram no dia 10 deste mês, 
por meio do diagnóstico pelo 
programa “Sebrae na Sua Em-
presa”, no qual 20 agentes de 
desenvolvimento realizaram 
visitas aos empreendimentos, 
buscando fazer um levanta-
mento de serviços e soluções 
para os empresários. 

Em paralelo, uma equipe do 
Sebrae esteve na Sala do Em-
preendedor do município, na 
sede da Secretaria Municipal 
de Turismo, Empreendedoris-
mo e Comércio (Semtec), para 
orientar empresários ao crédito 
a partir do programa +Crédito 
Amazonas, da Agência de Fo-
mento do Estado do Amazonas 
(Afeam).
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Edital oferece 500 vagas para curso de qualificação
O governo do Ama-

zonas, por meio da Se-
cretaria Executiva do 
Trabalho e Empreende-
dorismo (Setemp), órgão 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), na 
segunda-feira (17), lançou 
um edital com 506 vagas 
para o curso de quali-
ficação profissional, em 
parceria com o Centro de 
Educação Tecnológica do 
Amazonas (Cetam).

O curso é direciona-
do para os cidadãos que 
buscam por qualificação 
profissional, visando en-
trar no mercado de traba-
lho. As inscrições já estão 
abertas e os interessados 
devem acessar o Portal do 
Trabalhador (www.por-
taldotrabalhador.am.gov.
br), preencher o formu-
lário disponível até 23 de 
abril.

A lista dos candidatos 
aprovados será publica-
da no dia 28 de abril, no 

Portal do Trabalhador, e 
as aulas estão previstas 
para começar no dia 2 de 
maio, na Setemp, locali-
zada na avenida Djalma 
Batista, Nº 1.018, bairro  
Chapada.

Para o Secretário Exe-
cutivo do Trabalho e Em-
preendedorismo, Paulo 
Gilson, essa parceria vem 
ao encontro das necessi-
dades da população, que 
todos os dias estão em 
busca de cursos de qua-
lificação. 

“Esse é o compromisso 
do Governo do Amazonas, 
que se dedica em abrir 
portas e entregar conhe-
cimento aos cidadãos que 
precisam de oportunida-
des; através dos cursos, 
podemos agregar na ge-
ração de emprego e renda, 
aumentando o número de 
pessoas capacitadas no 
estado”, disse.

Qualificação
A Setemp assinala que, 

de janeiro a março de 

2023, já foram ofertadas 
mais de 4 mil vagas 
em cursos de qua-
lificação em parce-
ria com centros de 
ensino voltados para 
capacitação de pes-
soas. No decorrer do 
ano, a estimativa 
é disponibilizar 
mais cursos de 
qualificação para  
a população.

Lista dos 
Cursos

P o r t u g u ê s 
para estran-
geiros -100h

Libras Bási-
co – 160h

Informática Bá-
sica – 80h

Informática Avançada 
– 80h

Educação Digital – 120h
Noções Básicas de Aten-

dimento ao Cliente – 20h
Assistente Administra-

tivo – 150h
Marketing Para Negó-

cios Digitais – 80h

HENRIQUE MIRANDA/SETEMP

Inscrições para cursos podem ser feitas no Portal do Trabalhador

Moradia de alto padrão combina 

Quintas de São 
José do Rio Negro, 
no Turamã, promete 
ser o maior e 
melhor projeto de 
moradia do Brasil

O Quintas de São José 
do Rio Negro, um lote-
amento de altíssimo 
padrão em Manaus, 

tem como incorporadora a 
BTP Urbanismo e fica loca-
lizado na estrada do Cetur, 
Tarumã. As áreas têm previ-
são de serem entregues com 
toda infraestrutura até o final 
do ano. 

A primeira fase do empre-
endimento, que promete ser 
o maior e melhor projeto de 
moradia no Brasil, já está 80% 
vendida, faltando apenas 82 
dos 180 lotes disponíveis. As 
obras estão aceleradas e ga-
rantidas pelo fundo investidor 
Life Capital Partners, que vis-
lumbrou o sucesso do empre-
endimento. 

A BTP Urbanismo anunciou 
na última semana a parceria 

Áreas do empreendimen-
to têm previsão de serem 

entregues com toda infraes-
trutura até o final do ano

DIVULGAÇÃO

com a CIA Multiplataforma 
Imobiliária, que passou a co-
ordenar as vendas de lotes do 
Quintas de São José do Rio 
Negro nesta reta final em que 
faltam oito meses para a en-
trega. A imobiliária é reconhe-
cida no mercado amazonense 
por ter operado nas vendas do 
Alphaville em Manaus, que foi 
um sucesso, e agora retorna à 
cidade com a BTP Urbanismo, 
incorporadora do Quintas.

O sócio-diretor da CIA Mul-
tiplataforma Imobiliária, José 
Luiz Monteis, e o diretor co-
mercial da empresa, Alexan-
dre Xavier Grosz, participaram, 
na última semana, de um 
encontro com as equipes de 
vendas e corretores do em-
preendimento imobiliário.

“A gente vai entregar esse 

produto com toda a infraes-
trutura pronta em dezembro, 
então é um produto que já está 
muito próximo do nosso con-
sumidor final, principalmente 
aquele que queira construir 
sua casa de imediato”, in-
formou Monteis. Durante o 
evento, foi anunciado que já 
no segundo semestre de 2023 
será possível aos adquirentes 
começarem a construir seus 
imóveis, obedecendo às exi-
gências de apresentação de 
projeto de engenharia.

Monteis ainda aponta outra 
vantagem do Quintas de São 
José do Rio Negro: o metro 
quadrado com maior poten-
cial de valorização do inves-
timento. “É um empreendi-
mento diferenciado, inovador 
e acima da média nacional”, 

disse o sócio-diretor da CIA 
Multiplataforma Imobiliária. 
Recentemente, o Quintas re-
cebeu pisos de blocos inter-
travados. A fiação elétrica do 
local será toda subterrânea, 
uma inovação urbanística em 
Manaus.

Monteis destacou o traba-
lho de Benedito Abbud, que é 
conhecido no Brasil como um 
paisagista, mas também como 
o urbanista do Quintas. “Ele 
buscou preservar ao máximo 
todas as espécies nativas e 
importantes para nossa natu-
reza”, ressaltou o empresário.

Para facilitar o acesso às 
pessoas que querem ter mais 
informações e ainda com uma 
experiência sobre como é mo-
rar em um condomínio de alto 
padrão, o Quintas de São José 

SETEMP

urbanismo e natureza

do Rio Negro está com dois 
stands de vendas, sendo um 
na entrada da Marina Tauá, 
e outro na entrada do con-
domínio, na estrada do Cetur, 
no Tarumã. 

Eles estão disponíveis para 
visitação de sexta-feira a do-
mingo. Conheça o projeto: 
http://quintasdesjrn.com.br  
instagram: @quintasdesjrn – 
Telefone: (92) 98138-0143.

Empreendimento de alto 
padrão

O Quintas de São José do 
Rio Negro é uma opção para 
moradia de alto padrão e para 
investimento com retorno ga-
rantido, em mais de 100%.

A ideia de trazer esse con-
ceito a Manaus surgiu há 15 
anos, quando o empresário 
João Batista Pi planejava um 
empreendimento diferencia-
do nos terrenos comprados 
por seu pai em 1979, no Ta-
rumã. Ao ver a área e analisar 
suas características, o reno-
mado arquiteto Benedito Ab-
bud sugeriu um condomínio 
de lotes de alto padrão, que 

combinasse urbanismo e na-
tureza. A incorporadora BTP 
Urbanismo foi fundada com 
o objetivo de tirar essa ideia 
do papel.

Com área total de 700 mil 
metros quadrados, o condo-
mínio prevê hípica para até 
100 cavalos, marina para até 
200 lanchas ou jet-skis, heli-
ponto para três helicópteros, 
campo de golfe, quadras es-
portivas, capela, três clubes, 
parque aquático, academia, 
brinquedoteca, trilha verde e 
mirante, entre tantas outras 
comodidades.

Para executar o projeto, 
Pi reuniu um time de peso. 
O conceito e o paisagismo 
do empreendimento foram 
desenvolvidos por Benedito 
Abbud, com projeto arquite-
tônico de Paulo Lindenberg. 
A gestão das obras está a 
cargo da VC Engenharia, em-
presa que tem como sócio 
o reconhecido Valdo Castro, 
ex-diretor técnico da Cons-
trutora Ralc, que realizou pelo 
menos um terço das obras do 
Distrito Industrial. A empresa 
presta consultoria em enge-
nharia e gestão de obras para 
grandes grupos empresariais 
de sucesso no estado. Além 
disso, conta com consultores 
renomados nas áreas am-
biental e urbanística, como 
o engenheiro Carlos Valente, 
a arquiteta Cristiane Sotto 
Mayor e o consultor jurídico 
Rafael Maduro.
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A Prefeitura de Manaus segue 
ampliando a oferta de inserção do 
Dispositivo Intrauterino (DIU), consi-
derado um dos métodos contracep-
tivos mais seguros e eficazes, para 
aumentar o número de mulheres 
beneficiadas. A Secretaria Muni-
cipal de Saúde (Semsa) incluiu a 
Unidade de Saúde da Família (USF) 
Frei Valério, localizada na rua Rufino 
Elizaldo s/nº, no bairro Novo Israel, 
Zona Norte, na lista de unidades 
que ofertam o serviço e que agora 
chegam ao total de 12. 

A ginecologista obstetra Taisa 
Mentges, que atua na unidade, expli-
cou que uma das principais vantagens 
do DIU de cobre é a não utilização de 
hormônios, e mesmo assim, possui 
mais de 99% de eficácia comprovada. 

“Ele é um método que a paciente 
não precisa lembrar de tomar todos 

os dias ou vir até a unidade para 
aplicar a injeção, podendo ser usado 
por até 10 anos após a inserção. Todas 
as pacientes que desejam não ter 
filhos, a longo prazo, tem a indicação 
de DIU. Basta buscar a unidade de 
saúde de referência, que os profis-
sionais fazem todas as avaliações e 
procedimentos necessários para ve-
rificar se ela está dentro dos critérios 
necessários”, ressaltou. 

A enfermeira Miguelina Moreira 
informou que a inserção do DIU é 
ofertada para mulheres a partir de 15 
anos. De acordo com ela, a procura 
maior é por parte de mulheres de 
até 40 anos, que já possuem mais 
de dois filhos e desejam evitar uma 
nova gestação. As mulheres interes-
sadas devem buscar a unidade de 
segunda a sexta-feira, de 7h às 19h, 
para passar por avaliação. 

“Esse serviço veio ajudar muito as 
mulheres aqui nesta área do Novo 
Israel, porque tinha muita procura, 
e antes elas precisavam se deslocar 
para locais mais distantes. Durante 
todo o uso do dispositivo, essas 
usuárias recebem um acompanha-
mento aqui na unidade, para veri-
ficar se tudo está ocorrendo bem, 
e para acessar outras formas de 
prevenção a doenças, como testes 
rápidos de Infecções Sexualmente 
Transmissíveis, exame de ultrassom 
e consultas de rotina”, disse.

Miguelina acrescentou que a 
inserção do DIU é uma das es-
tratégias de planejamento fami-
liar promovidas pela Semsa, e tem 
como principal objetivo a redução 
da mortalidade materno-infantil, 
visto que evita gravidez precoce 
ou gravidez de alto risco. 

MÉTODO CONTRACEPTIVO

ARQUIVO / SEMSA

DIU de cobre possui mais de 99% de eficácia comprovada como contraceptivo

Serviço de inserção de DIU passa a atender população na Zona Norte 

Regularização fundiária chegará 
a mais 19 bairros até 2024

Da redação

Com a última entrega de regis-
tros de imóveis para famílias 
da comunidade São José dos 
Campos, no bairro São José, 

Zona Leste, a Prefeitura de Manaus 
já entregou aos moradores da área 
mais de 1,2 mil documentos. E, para 
ampliar e acelerar o processo de 
regularização fundiária na capital, 
a prefeitura está finalizando a li-
citação com o objetivo de atender 
até 20 mil unidades e lotes urba-
nos em diversas zonas e bairros. 
Os documentos terão previsão de 
entrega até 2024. 

A partir de levantamento de es-
pecificações técnicas para oferecer 
a segurança jurídica e cidadania aos 

JOÃO VIANA / SEMCOM

moradores, além de benefícios am-
bientais e econômicos, a Vice-Pre-
sidência de Habitação e Assuntos 
Fundiários (Vpreshaf) fez um diag-
nóstico e serão licitados dois lotes, 
incluindo 19 bairros, comunidades e 
loteamentos. 

“A regularização confere impor-
tância ao registro da propriedade 
para grande parte da população, 
sendo uma ferramenta fundamental 
no acesso à posse legal da moradia 
digna”, disse o vice-presidente da 
pasta, Renato Queiroz. 

E a licitação visa ampliar os traba-
lhos de regularização, atingindo um 
maior número de famílias de Norte a 
Sul de Manaus. Estão previstas ações 
em campo na comunidade Itaporan-
ga (etapas I e II); bairro Cidade de 

Deus (etapas I e II); Lírio do Vale (par-
cial); comunidade Nossa Senhora. do 
Perpétuo Socorro; conjunto Jardim 
Belvedere; igarapé do Francesinho 
(comunidade do Beiradinho); con-
junto Galiléia; comunidade Novo 
Reino I; bairro Santa Luzia; bairro 
Betânia; bairro Morro da Liberdade; 
comunidade Raio do Sol; loteamento 
Manoel Nogueira; conjunto Jardim 
Canaranas (área pública); conjun-
to Beija Flor II; loteamento Jardim 
Primavera; loteamento Retiro Mar-
cilene; beco Noca Cabral; e conjunto 
Santos Dumont (área verde). 

Renato Queiroz ressaltou que áre-
as de risco, sujeitas a enchentes, 
inundações, deslizamentos e des-
barrancamentos não são passíveis 
de regularização, porque não ofe-

recem segurança de habitabilidade. 
“O procedimento de regularização 

fundiária transforma o ocupante em 
proprietário reconhecido pela lei. E 
essa segurança e reconhecimento 
permitem que o proprietário busque 
financiamento para construir, am-
pliar e reformar, além de dar acesso 
a programas de governo. A regula-
rização fundiária se coloca cada vez 
mais como fundamental nas cida-
des”, explicou Queiroz.

Dados 
Ano passado, o prefeito David Al-

meida fez o lançamento do processo 
para Regularização Fundiária Urbana 
(Reurb) em Manaus, na comunidade 
Coliseu, para beneficiar milhares de 
famílias com o registro de imóvel. O 

produto final da Reurb é um direito 
real registrado no cartório de imó-
veis, garantindo a segurança na pro-
priedade para o morador do imóvel 
regularizado.  

O que é a regularização? 
Regularização fundiária é o con-

junto de medidas jurídicas, urba-
nísticas, ambientais e sociais que 
visam à regularização de assenta-
mentos irregulares e à titulação de 
seus ocupantes, de modo a garantir 
o direito social à moradia, o ple-
no desenvolvimento das funções 
sociais da propriedade urbana e o 
direito ao meio ambiente ecolo-
gicamente equilibrado, conforme 
a Lei Federal 13.465/2017 e a Lei 
Municipal 2.492/2019.

Registros de imóveis foram entregues para 
famílias da comunidade São José dos Campos

Manaus, terça-feira 18 de abril de 2023

O processo de 
regularização 
atenderá até 20 
mil unidades e 
lotes urbanos 
em diversas 
zonas e bairros



Manaus, terça-feira 18 de abril de 2023Dia a dia10

Redação

O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Secretaria de Es-
tado da Assistên-

cia Social (Seas), entregou, 
na segunda-feira (17), 54 
mil pacotes de absorven-
tes para meninas e mu-
lheres que frequentam a 
rede pública de ensino do 
município de Parintins. Os 
pacotes vão atender mais 
de 6 mil alunas da região 
com idades entre 12 e 18 
anos. Além disso, durante o 
evento, mais de 60 mulhe-
res empreendedoras foram 
contempladas pelo progra-
ma Crédito Rosa.

A entrega dos absorven-
tes faz parte do programa 
Dignidade Menstrual, lan-
çado, em 2021, pelo Go-
verno do Amazonas, e que 
envolve as secretarias de 
Assistência Social e de Edu-
cação e Desporto. As entre-
gas ocorreram no ginásio 
da Escola Municipal Luz do 
Saber, em parceria com a 
Prefeitura de Parintins.  

O combate à pobreza 
menstrual é uma das prio-
ridades e um feito histó-
rico na administração do 
governador Wilson Lima, 
que determinou o empe-
nho do seu secretariado na 
criação de programas com 
objetivo de minimizar esse 

Os pacotes de 
absorventes vão 
atender mais de 
6 mil alunas de 
Parintins com idades 
entre 12 e 18 anos

DIVULGAÇÃO/SEAS

Programa Dignidade Menstrual distribui absorventes

problema social que afeta, 
principalmente, as meninas 
que menstruam oriundas de 
famílias em situação de po-
breza e extrema pobreza.

“A Seas está aqui em Pa-
rintins, desta vez, para en-
tregar 54 mil pacotes de 
absorventes do programa 
Dignidade Menstrual, que 
vai atender jovens e mu-
lheres de 12 a 18 anos e que 
se encontram em situação 
de vulnerabilidade social. 
É uma ação extremamente 
importante para essas jo-
vens e para o Governo do 
Amazonas”, afirmou o se-
cretário executivo da Seas, 
Anderson Souza.

Maria Sâmyla Souza, de 
17 anos, recebeu os pacotes 

Combate à pobreza menstrual 
no interior do Amazonas

UM SÓ POVO E UMA SÓ VOZ

Evento reunirá 66 etnias, 12 federações e 93 associações indígenas do Amazonas

Primeira Conferência das Organizações e Povos Indígenas
Redação

Com o tema “Um só povo 
e uma só voz”, o Governo 
do Amazonas, por meio da 
Fundação Estadual do Índio 
(FEI), em parceria com a Ar-
ticulação das Organizações 
e Povos Indígenas (Apiam), 
realiza de 17 a 19 de abril, a 
primeira Conferência Esta-
dual das Organizações e Po-
vos Indígenas do Amazonas, 
no Centro Cultural dos Povos 
da Amazônia, localizado na 
avenida Silves, Crespo, Zona 
Sul de Manaus. 

Durante os três dias, o 
evento reunirá 66 etnias, 12 
federações e 93 associações 
indígenas do Amazonas. O 
objetivo é debater o etno-
desenvolvimento dos povos 
originários, mantendo e for-
talecendo suas formas de 
organização. 

A população indígena do 
estado ultrapassa mais de 
160 mil pessoas, divididas 
entre 60 povos, segundo 
o último censo do Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). 

“Os povos indígenas têm 
décadas de luta em defesa 
da terra e da preservação 
de sua cultura. O Governo do 
Estado está de portas aber-

tas para ouvir suas reivindi-
cações para que possamos 
agir assertivamente. Mui-
tas são as demandas, mas 
com a organização de vocês 
e determinação do gover-
no poderemos trabalhar de 
maneira ativa e integrada”, 
ressaltou o vice-governador 
Tadeu de Souza.

A programação do evento 
irá reunir palestras voltadas 
para discutir políticas públi-
cas indigenistas e apresenta-
ções culturais para celebrar 
esse momento simbólico e 
histórico para o Estado.

O diretor-presidente da 
FEI, Sinésio Trovão, falou 
sobre a importância de uma 
programação voltada para 
discutir assuntos de interes-
se público. “A Conferência 
Estadual das Organizações 
e Povos Indígenas do Ama-
zonas é muito importante 
nessa gestão do governador 
Wilson Lima, porque se apro-
xima dos povos indígenas. 
Esse é o apoio do Estado 
para trazer e ouvir as comu-
nidades indígenas e assim 
construir políticas públicas 
”, pontuou. 

A Coordenadora dos Povos 
Indígenas da Apiam, Maria 
Cordeiro Baré, Mariazinha, 
destacou o momento político 

em que o Brasil se encontra.
“Estamos aqui reunidos 

com muita satisfação, um 
momento simbólico para o 
Estado, com o fortalecimen-
to do diálogo. Isso significa 
uma participação efetiva na 
construção e execução das 
nossas atividades”, salien-
tou.

Na solenidade de abertu-
ra, estiveram presentes os 
deputados Daniel Almeida 
e Dan Câmara, presidente e 
vice-presidente da Comissão 
de Políticas sobre Drogas, Ci-
dadania, Assuntos Indígenas 
e Legislação Participativa, 
respectivamente, além do 
deputado Sinésio Campos e 
autoridades federais, esta-
duais e municipais. 

Feira de Artesanato Indí-
gena

Durante a conferência, o 
Centro Cultural Povos da 
Amazônia também estará 
com a Feira de Artesana-
to Indígena, até o dia 19 de 
abril, onde 15 artesãos do 
Yandé Muraki, projeto pro-
movido pela FEI, irão expor e 
comercializar as suas obras, 
como parte da programação 
especial do mês indígena, das 
9h às 15h, de segunda-feira 
a sábado.

DIVULGAÇÃO

de absorventes higiênicos 
e destacou a importância 
da ação para outras jovens 
que não têm condições fi-
nanceiras para comprar os 
produtos.

“Isso é muito importante 
para nós, porque nem todas 
as jovens têm acesso aos 
absorventes. Existem mui-
tas situações em que o pai 
e a mãe até recebem um 
salário, mas chega o fim do 
mês e eles não têm como 
comprar o item para suas fi-
lhas”, afirmou Maria Sâmyla.

As entregas de absorven-
tes no interior do estado 
fazem parte da segunda 
etapa do programa Digni-
dade Menstrual. Neste ano, 
além de Parintins, alunas 

dos municípios de Maués 
e Tabatinga também re-
ceberam absorventes, que 
somados chegaram a mais 
de 30 mil pacotes.

Crédito Rosa
No mesmo dia, o programa 

Crédito Rosa, realizado por 
meio de parceria entre a Seas 
e a Agência de Fomento do 
Estado do Amazonas (Afe-
am), contemplou mais 60 
mulheres empreendedoras, 
que realizaram cadastro a 
fim de obter financiamento 
para seus negócios.

De acordo com a costu-
reira Dilma Santiago, de 63 
anos, ela foi contemplada 
pelo programa no momen-
to em que mais precisava, 

visto que sua máquina de 
costura começou a dar pro-
blemas, mas ela não tinha 
como mandar consertar ou 
comprar uma nova.

“Estou muito agradecida 
por ter sido contemplada 
pelo Crédito Rosa. Foi mui-
to bom para mim porque 
estou precisando de uma 
máquina de costura, pois 
tenho um ateliê. Então, eu 
estava precisando, estava 
sem condições. Mas apare-
ceu o Crédito Rosa e entrei 
na ‘onda’ e estou muito feliz 
por ter sido contemplada”, 
agradeceu a contemplada 
Dilma Santiago.

As entregas dos cheques 
também marcam a implan-
tação do espaço fixo do 

programa Crédito Rosa 
em Parintins para atender 
mulheres interessadas no 
financiamento, que varia 
de R$ 500 a R$ 21 mil. 
As orientações e cadastros 
passam a ser realizados no 
Pronto Atendimento ao Ci-
dadão (PAC) da cidade, de 
segunda à sexta-feira, das 
8h às 14h.

O programa atende a 
capital e o interior do es-
tado, e até o momento, 
já atendeu 31 municípios, 
incluindo Manaus. O total 
de recursos liberados até 
março de 2023 somou R$ 
2.393.668,23. Os financia-
mentos variam de R$ 500 a 
R$ 21 mil, conforme análise 
de crédito da solicitante.
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O Movimento dos 
Trabalhadores Sem 
Terra (MST) inva-
diu, na madrugada 

desta segunda-feira (17), 
uma propriedade da em-
presa fabricante de papel 
e celulose Suzano, em Ara-
cruz, no Espírito Santo.

Segundo a assessoria do 
MST, a área seria patrimô-
nio do governo do Estado 
e estaria sendo usada há 
anos pela antiga Aracruz 
Celulose, que foi incorpo-
rada pela Suzano.

Em nota, o movimento 
afirmou que 200 famílias 
ocuparam o terreno, em 
dois pontos de ocupação. 
“A informação partiu do 
IDAF (Instituto de Defesa 
Agropecuária e Florestal), 
na qual aponta que a Ara-
cruz Celulose, atual Suza-
no, grila terra no Estado 
há mais de três décadas, 
nos municípios de Serra, 
Aracruz, Linhares, São Ma-
teus e Conceição da Barra. 
Chegando no total de mais 
de 11 mil hectares”, diz o 
comunicado.

“Queremos essas áreas 
para a Reforma Agrária, 
produzir alimentos saudá-
veis e acabar com a fome. 
Essas áreas podem assen-
tar mais de mil famílias, 
se o governo do Estado, 
através do Incra, destinar 
a criação de assentamento 
da reforma agrária”.

Segundo a CNN apurou, 
a Federação das Indústrias 
do Espírito Santo (Findes) e 

Segundo a assessoria 
do MST, a área 
seria patrimônio do 
governo do Estado e 
estaria sendo grilada 
há anos pela antiga 
Aracruz Celulose

Invasores do MST estão em 
área da Suzano em Aracruz, 

no Espírito Santo

Área da Suzano no Espírito 
Santo é invadida pelo MST

a Suzano devem entrar com 
pedido de reintegração de 
posse da área ocupada.

No início de março, o MST 
ocupou três fazendas de 
monocultivo de eucalipto 
da empresa Suzano, em 
Teixeira de Freitas, Mucuri 
e Caravelas, no sul do es-
tado da Bahia.

A reintegração de posse 
das três fazendas ocorreu 
pouco mais de uma sema-
na depois da invasão das 
propriedades. A saída dos 
locais, em cumprimento 
a uma decisão da Justiça, 
ocorreu de forma pacífica 
e organizada.

A CNN entrou em contato 
com a Suzano e aguarda um 
retorno.

Invasão do Incra 
Cerca de 400 integrantes 

do Movimento dos Traba-
lhadores Rurais Sem Terra 
(MST) ocupam a superinten-
dência do Instituto Nacional 

de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra) em Belo Ho-
rizonte, Minas Gerais, nesta 
segunda-feira (17).

Segundo o MST, a ação 
faz parte da 26ª Jornada 
Nacional de Lutas em De-
fesa da Reforma Agrária, 
que ocorre em todo o Brasil 
neste mês de abril. A data 
marca os 27 anos do Mas-
sacre de Eldorado do Cara-
jás, no qual 21 agricultores 
foram mortos.

Em nota, o movimento 
destacou que o ato “rei-
vindica maior celeridade no 
processo de nomeação do 
superintendente do órgão, 
retomada do processo de 
vistoria e desapropriação 
de terras, cadastramento 
das mais de 3.000 famí-
lias acampadas no estado 
e regularização das famílias 
assentadas”.

O comunicado também 
destaca que o MST “denun-
cia as relações de trabalho 

análogo à escravidão, mui-
to presente na realidade do 
estado por parte dos gran-
des ruralistas do agronegó-
cio, assim como os crimes 
das grandes mineradoras, e 
cobra uma resposta do não 
cumprimento da legislação 
em relação aos temas”.

O Incra disse, em comuni-
cado, que pretende recep-
cionar a pauta de reivin-
dicações dos integrantes 
do MST no prédio em Belo 
Horizonte.

“O Incra tem trabalha-
do pela retomada do pro-
grama de reforma agrária 
no Brasil, paralisado nos 
últimos anos, e tem dia-
logado com toda a socie-
dade. Em Belo Horizonte 
os trabalhadores estão na 
Superintendência do Incra. 
Vamos recepcionar a pauta 
de reivindicações. O prédio 
está aberto ao público em 
geral”, diz a nota do Incra.

Bahia 
O MST (Movimento dos 

Trabalhadores Rurais Sem 
Terra) invadiu na 2ª feira 
(27.fev.2023) 3 fazendas 
de cultivo de eucalipto da 
empresa de papel e celulo-
se Suzano, localizadas nos 
municípios de Teixeira de 
Freitas, Mucuri e Caravelas, 
no extremo sul da Bahia.

Além das terras da Suza-
no, uma 4ª área, da Fazenda 
Limoeiro, também foi ocu-
pada. O MST alega que a 
propriedade está “abando-
nada” há 15 anos. Segundo o 
movimento, com a invasão, 
cerca de 1.700 famílias do 
movimento na Bahia rei-
vindicam a “desapropria-
ção imediata” para realizar 
uma reforma agrária.

Ao todo, foram realizadas 
11 ocupações desde o co-
meço do ano. No entanto, 
esta representa a 1ª ocu-
pação em massa realizada 
pelo movimento desde o 

início do 3º mandato do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), já que uma 
única ação envolveu mais 
de 1.000 famílias e 4 ter-
ritórios.

A ocupação vai contra o 
discurso do petista duran-
te sua campanha eleitoral 
em 2022. Na época, o en-
tão candidato afirmou que 
o MST não ocupava áreas 
produtivas, como as das 
fazendas da Suzano.

Em comunicado, o movi-
mento afirmou que, “ape-
sar das expectativas com 
o governo Lula em rela-
ção à reforma agrária”, os 
integrantes do MST estão 
preocupados com a fome, 
o desemprego e o desma-
tamento e que acionaram 
o “alerta amarelo” diante 
da demora do governo fe-
deral em nomear alguém 
para a Presidência do Incra 
(Instituto Nacional de Colo-
nização e Reforma Agrária).

Argentina amplia combate a surto de dengue com radiação
BUENOS AIRES (Reuters) – 

A Argentina, que luta contra 
um dos piores surtos de den-
gue no país nos últimos anos, 
está esterilizando mosquitos 
usando radiação que altera 
o DNA dos insetos antes de 
serem liberados na natureza.

O país registrou este ano 
mais de 41 mil casos da do-
ença transmitida por mos-
quitos, muito acima do nível 
dos grandes surtos de 2020 
e 2016, mostraram dados do 
governo.

“Esse mosquito, devido ao 
aumento da temperatura em 
nosso país e no mundo… con-
segue se espalhar mais. Sua 
população continua se des-

locando cada vez mais para 
o sul”, disse a bióloga da Co-
missão Nacional de Energia 
Atômica (CNEA) Marianela 
Garcia Alba.

Como reação, os biólogos 
da CNEA vêm experimentan-
do a esterilização por radia-
ção desde 2016. Eles estão 
esterilizando 10 mil machos 
do mosquito por semana e 
pretendem aumentar para 
500 mil. Eles esperam libe-
rar o primeiro lote de machos 
esterilizados em novembro.

“Eles são esterilizados por 
energia ionizante e esses 
machos estéreis são soltos 
nos campos e quando se 
encontram com uma fêmea 

selvagem, seus filhotes não 
são viáveis”, disse Garcia Alba. 
“Dessa forma, com a libera-
ção sucessiva desses machos, 
conseguiremos reduzir a po-
pulação do mosquito vetor.”

A dengue é transmitida pela 
picada do mosquito aedes 
aegypti. Os sintomas incluem 
febre, dor nos olhos, cabe-
ça, músculos e articulações, 
náuseas, vômitos e fadiga.

Técnicas semelhantes para 
esterilizar pragas usando a 
mesma radiação encontrada 
em raios-X têm sido utiliza-
das há décadas, ajudando os 
esforços globais para con-
trolar doenças como chikun-
gunya, dengue e Zika.

ALERTA 

Surto do mosquito da dengue tem deixado em alerta população argentina 

DIVULGAÇÃO
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A biblioteca Anderson Dutra, da 
Universidade Nilton Lins, sediará, 
a partir desta quarta-feira (19), a 
exposição especial intitulada “Her 
Rights! Money, Power, Autonomy” 
(Direitos Dela! Dinheiro, Poder, Au-
tonomia), realizada pelo consulado 
da Suécia em Manaus, com apoio 
da embaixada da Suécia no Brasil, 
até o dia 28 de abril, com entrada 
gratuita.

O tema da mostra é a igualdade 
de gênero e a importância da igual-
dade econômica e da autonomia 
das mulheres como pré-requisito 
para romper preconceitos e seus 
impactos em outros aspectos da 
sociedade, como no mercado de 
trabalho, na educação e na repre-
sentatividade. 

Por meio de painéis serão apre-
sentadas a cronologia e a história 
dos esforços do país nórdico para 
fortalecer políticas progressistas e 

reformas legais, além de destacar o 
papel do movimento de mulheres 
no avanço pela conquista dos seus 
direitos.

A Suécia tem sido reconhecida 
como líder mundial em igualdade 
de gênero, com políticas e práticas 
que promovem a igualdade econô-
mica, a autonomia das mulheres e 
a prevenção da violência de gênero.

Na solenidade de abertura da 
exposição, estarão presentes a 
embaixadora da Suécia no Bra-
sil, Karin Wallensteen, e a cônsul 
da Suécia na cidade, Gisélle Lins 
Maranhão.

A exposição “Her Rights! Money, 
Power, Autonomy” é uma opor-
tunidade única para os visitantes 
aprenderem sobre a igualdade de 
gênero e inspirar-se na luta e na 
proposição de ações voltadas para 
as conquistas dos direitos das mu-
lheres em todo o planeta.

MOSTRA
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Universidade Nilton Lins, onde acontecerá a exposição “Direitos Dela! Dinheiro, Poder, Autonomia”.

plateia@emtempo.com.br |

Exposição sobre igualdade de gênero e autonomia das mulheres

Estudantes produzem podcast 
sobre literatura amazonense

 Da redação

Alunos do 9º ano do 
Ensino Fundamental 
da Escola Estadual 
(EE) Rosina Ferreira 

da Silva, Zona Centro-Oeste, 
desenvolveram um podcast 
sobre literatura amazonense 
dedicado ao saudoso poeta 
Luiz Bacellar. O projeto “Dose 
de Letra” tem o objetivo de 
incentivar a proximidade dos 
estudantes com os textos lite-
rários, principalmente, produ-
ções de autores amazonenses, 
além de incentivar a leitura 
como um todo, unindo a lite-
ratura e a tecnologia.

Ao todo, 29 alunos, divididos 
em quatro equipes, fizeram 
uma pesquisa sobre a histó-
ria do poeta e suas obras. O 
episódio “Uma noite na feira” 
contou com a declamação de 
quatro poemas da obra “Sol 
de Feira”, de Bacellar.

O professor de Língua Por-
tuguesa e jornalista Luiz Gui-
lherme Mello foi o responsável 
por desenvolver essa ativida-
de com os alunos. Mello con-
tou sobre como o podcast uniu 
os estudantes com os autores 
que muitos deles desconhe-
ciam, fazendo com que eles 
entrassem mais a fundo na 
cultura regional.

O episódio “Um 
passeio na feira” 
foi desenvolvido 
em homenagem ao 
poeta Luiz Bacellar

EUZIVALDO QUEIROZ/SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO E DESPORTO 

Professor Luiz Guilherme 
Mello e estudantes da 
Escola Estadual Rosina 
Ferreira da Silva

Estudante mostra o e-book “Sol de Feira”, de Luiz Bacellar

“Estamos falando sobre um 
artista aqui da terra, o Luiz 
Bacellar já falecido, que eles 
nunca tinham ouvido falar. 
Muitos alunos, às vezes, saem 
do Ensino Médio sem saber 
quem foram os principais au-
tores daqui. Então, também é 
uma forma de aproximá-los 
mais da literatura amazonen-
se”, contou o professor.

O estudante Pedro Henri-
que Castro, de 15 anos, foi um 
dos participantes do podcast 

e ficou responsável por uma 
das declamações. O jovem 
compartilhou sobre a produ-
ção do produto e sobre sua 
participação no projeto.

“A turma foi dividida em 
quatro equipes e cada uma 
teve seu papel. Na minha, 
ficamos responsáveis pelo 
roteiro inicial e com a decla-
mação do poema. Esse pro-
jeto foi bastante inovador, 
algo bem fora do cotidiano, 
lúdico e divertido. O resul-

tado foi bem gratificante”, 
disse o aluno.

Utilizando a sala da ges-
tora da escola como estú-
dio, o podcast foi editado, 
produzido e roteirizado pelos 
próprios alunos. A produção 
pode ser encontrada nas 
plataformas digitais Spotify 
(https://bit.ly/umpasseio-
nafeira), Apple Music, Ama-
zon Music, Castbox e no 
Radio Public (https://bit.ly/
umpasseionafeiraradio).
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A diretora geral das 
Instituições Educa-
cionais Nelly Falcão 
de Souza (INFS), pro-

fessora Nelly Falcão de Sou-
za, lança, nesta terça-feira 
(18), os livros “O Sonho de 
Reciclandra” e “Narrativas e 
Memórias de um Fluxo de 
Amor”. O evento é voltado 
para alunos, professores e 
convidados das academias 

Nelly Falcão de 
Souza lança os-
livro  “O Sonho 
de Reciclandra”  
em parceria 
com Myriam 
Chaves

Obras  “O Sonho 
de Reciclandra” e 
“Narrativas e Memórias 
de um Fluxo de Amor”

Autora amazonense lança 
livro infantil e obra sobre 
vivência feminina

Nesta terça-feira (18), 
é comemorado o Dia Na-
cional do Livro Infantil; e, 
para incentivar a leitura dos 
pequenos, a Editora Valer 
dará um desconto de 30% 
em todos os livros infanto-
-juvenis durante esta se-
mana.  

A Valer, ao longo de sua 
existência, dedica-se à pu-
blicação de obras sobre a 
Amazônia, constando no 
seu catálogo livros funda-
mentais para os que que-
rem conhecer a região, pes-
quisar sobre a sua história, 
geografia, cultura, socieda-
de, as suas cidades e as 
suas gentes, sem esquecer 
também das crianças. São 
dezenas de títulos voltados 
para a criançada. 

Para a coordenadora 
editorial da Valer, Neiza 
Teixeira, ao publicar livros 
infantojuvenis, a editora 
demonstra o quanto se 

preocupa com os futuros 
leitores e sua formação. 
“Faz parte dos nossos obje-
tivos formar leitores e, tam-
bém, fomentar o sentimen-
to de pertença no público 
que ainda se integra no 
mundo. Daí a preocupação 
com a qualidade dos nossos 
livros e a ambientação nas 
Amazônias”.

Alguns títulos
Meninos-Árvores: Este li-

vro nasceu inspirado pelo 
cenário, pela narrativa e 
imagens que se instalaram 
na memória de uma criança, 
se fortaleceram na adoles-
cente e se transformaram 
em palavras na escritora. 
Ele é uma revelação de 
amor e de agradecimento 
de uma neta para sua avó - 
dona Joaquina: pelas bocas 
da noite em que se senta-
va, na cadeira de macarrão 
vermelha, e narrava his-

tórias que ultrapassaram 
gerações. Elas continuarão, 
porque Danielle Soares as 
guarda e as projeta para o 
futuro. Esta obra é fruto 
dessa memória.

O príncipe soberbo: En-
contramo-nos com um jo-
vem príncipe soberbo, que 
era muito mau para todas 
as pessoas do seu reino. 
Um dia, porém, ele mudou, 
e tornou os que o rodeavam 
muito satisfeitos.

O Rei e o jardineiro: Os 
jardins, os perfumes e as 
cores são importantes para 
nos alegrar. O rei mau ten-
tou acabar com as flores 
do País do Sol. Encarcerou 
o jardineiro. Os pássaros 
morreram, e, da terra onde 
eles caíram, nasceram ro-
sas. Para nós fica a mensa-
gem: não se pode impedir 
que uma lei que nos ultra-
passa seja cumprida, e nem 
que a alegria seja apagada.

LITERATURA

DIVULGAÇÃO

Editora oferece livros infantojuvenis com descontos

Alguns títulos 
infantojuvenis 
em promoção

literárias e acontecerá às 
10h, no auditório do Colégio 
Martha Falcão, localizado na 
rua Salvador, 455, no bairro 
Adrianópolis, Zona Centro-
-Sul.

“Além de divulgar os livros, 
essa é uma oportunidade de 
incentivarmos a leitura e a 
produção literária, reforçan-
do o poder do livro como 
transformador da sociedade, 

do ser humano e da criança”, 
destacou a professora Nelly 
Falcão.

O livro infantil “O Sonho de 
Reciclandra” é de autoria de 
Nelly Falcão e da professora 
Myriam Chaves. Trata-se de 
uma edição independente 
das INFS, que conta com o 
apoio cultural da FDT Edi-
tora, voltada para educação 
ambiental e sustentabilidade. 

A produção foi baseada 
nas histórias reais e vivên-
cias dentro do Colégio Martha 
Falcão, que tem um traba-
lho forte na área da edu-
cação ambiental. “O Sonho 
de Reciclandra” é dedicado 
às crianças das séries iniciais 
e busca ensiná-las, através 
do exemplo da personagem 
Reciclandra, a fazerem par-
te dos Patrulheiros do Meio 

Ambiente, começando por 
praticar a coleta seletiva do 
lixo e também saber como é 
possível transformar alguns 
objetos descartáveis em brin-
quedos, enfeites e muitas ou-
tras coisas úteis.

O livro também estará 
presente durante o Clube do 
Livro  Gepeto, no Pinocchio 
Centro Educacional. Recen-
temente a biblioteca passou 
por uma reforma e, no dia 
18, vai abrir as portas para 
receber alunos e convidados.

Fluxo do Amor
A Nelly Falcão também fará o 

lançamento de outra publica-
ção, desta vez como coautora: 
“Narrativas e Memórias de um 
Fluxo de Amor”, pelo Instituto 
Educadoras do Brasil (ELA), no 
qual ela é diretora regional. 

Também participam do li-
vro a ex aluna Mariana Braga 
Pereira Machado e a  profes-
sora Valéria da Rocha Breves 
de Souza do Colégio Martha 
Falcão, além da presidente do 
Fórum de Educação do Ama-
zonas, Silvia Moreira Barros.

O livro “Narrativas e Me-
mórias de um Fluxo de Amor” 
traz uma coletânea de textos 
produzidos por mais de 30 
mulheres sobre a realidade de 
muitas meninas e mulheres 
do Brasil, partilhando expe-
riências, histórias, memórias 
e poesias sobre as vivências 
delas durante os ciclos mens-
truais, que marcam a passa-
gem de menina para mulher.
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Amazonense conquista cinturão de Muay Thai em São Paulo
Redação

A amazonense Natália 
Oliveira, de 15 anos, venceu 
o desafio de Muay Thai, nes-
se domingo (16), e conquis-
tou o cinturão do evento 
“Thai Kids”. Componente do 
programa “Manaus Olím-
pica”, a atleta recebeu o 
apoio da Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Funda-
ção Manaus Esporte (FME), 
com passagens aéreas para 
competir em Itanhaém, São 
Paulo.

No Portuários Stadium, 
Natália levou a melhor em 
dois embates para chegar ao 
título. Na semifinal, enfren-
tou uma experiente atleta do 
Ceará e venceu por decisão 
unânime dos juízes. Na deci-
são, a amazonense superou 
a atual bicampeã Iasmin Je-
sus por nocaute no segundo 
round. Ela expressou grati-
dão ao Executivo municipal 
pelo apoio.

“Quero publicamente 
agradecer a Prefeitura de 
Manaus, ao prefeito David 
Almeida, a Fundação Ma-

naus Esporte e ao diretor-
-presidente Aurilex. Sem 
eles não seria possível ter 
chegado a São Paulo e ter 
conquistado o título no even-
to mais cobiçado do país”, 
disse a atleta.

O feito tornou Natália a 
primeira atleta manauara a 
ser campeã no maior evento 
da modalidade no Brasil. O 
diretor-presidente da FME, 
Aurilex Moreira, afirma que 
esse é o intuito do “Manaus 
Olímpica”, colocar os talen-
tos amazonenses em gran-
des disputas de alto nível 
pelo Brasil e pelo mundo.

“Com muito apreço e feli-
cidade recebemos a notícia 
de mais um talento local 
brilhando pelo Brasil, tendo 
o apoio da Prefeitura de Ma-
naus. A Natália foi gigante 
nesta competição e é um 
dos talentos que certamen-
te vai crescer ainda mais 
nos próximos anos. Reite-
ro que a Fundação Manaus 
Esporte segue no trabalho 
intenso e diário nos núcleos 
para formar novos atletas e 
cidadãos”, declarou Aurilex.

DIVULGAÇÃO 

Treinador foi apresentado ontem (17) e comandou 
seu primeiro treinamento no Flamengo

   Da redação

O técnico argentino 
Jorge Sampaoli foi 
apresentado, nessa 
segunda-feira, como 

novo treinador do Flamengo. 
Sampaoli concedeu entrevista 
coletiva no CT Ninho do Urubu 
antes de comandar o primei-
ro treinamento à frente do 
Rubro-Negro.

Ainda fazendo o “diagnós-
tico” das características do 
elenco profissional, o treina-
dor argentino reconheceu a 
má fase vivida pelo clube e não 
garantiu a presença de Gabigol 
e Pedro juntos na equipe. 

“No caso de Pedro e Gabigol, 
foram muito bem com Dorival. 
Cada jogo é diferente. Pode 
ser em uma, em outra não. A 
simplicidade disso é que cabe 
aos jogadores. Têm que ter a 
possibilidade de se comple-
mentar. Para mim, o importan-
te é que joguem os melhores. 
E os melhores são os que se 
associam em campo”, explicou 
o treinador.

Jorge Sampaoli desembar-
cou no Rio de Janeiro na ma-
nhã de domingo e teve um dia 
intenso. O novo treinador já foi 
ao Maracanã, onde assistiu à 
vitória por 3 a 0 sobre o Cori-
tiba, teve seu primeiro contato 
com o elenco e assinou o con-
trato com o Flamengo até 31 
de dezembro de 2024.

Além da entrevista de apre-
sentação, Sampaoli e sua co-
missão técnica comandam a 
primeira atividade com o grupo 
nesta tarde. Quem foi titular 
diante do Coxa fará um traba-
lho regenerativo, mas o foco já Jorge Sampaoli durante apresentação no Flamengo, ao lado de dirigentes do clube carioca

está no Ñublense, do Chile, pela 
segunda rodada do Grupo A da 
Copa Libertadores.

Com o acordo para assumir o 
Flamengo sendo finalizado ao 
longo do fim de semana, Jorge 
Sampaoli ainda precisa ser re-
gularizado para ter condições 
de estrear nesta quarta. A dire-
toria do clube está mobilizada e 
confia que realizará o processo 
a tempo. Landim e Braz, nomes 
fortes do Rubro-Negro, inclusi-
ve, falaram sobre a chegada do 
treinador. 

“É uma satisfação de poder 
estar contando com o Sam-
paoli, que é um sonho antigo 
do Flamengo. Foram várias 
vezes que nós conversamos 
e, dessa vez, houve a possi-
bilidade de ambos os lados 
para chegar a um acordo. Acho 
que o Sampaoli tem a cara do 
Flamengo, tem determinação, 
vontade de vencer, energia, a 
forma de jogar que ele tenta 
implementar nos seus times”, 
disse Landim, antes de passar 
a palavra para Braz.

“Na mesma retórica do pre-
sidente Landim, a felicidade 
é enorme de estar aqui com 
o Sampaoli. Treinador três 
vezes campeão chileno, cam-
peão sul-americano, campeão 
da Copa América. Duas Copas 
do Mundo, uma com o Chile e 
outra com a Argentina, enfim. 
Técnico experiente, estamos 
muito felizes de estar aqui 
com ele. Boa sorte ao Jorge, a 
todos de sua comissão técni-
ca. Espero que tenhamos um 
resto de ano muito melhor do 
que a gente teve no começo,” 
finalizou o vice-presidente de 
futebol.

Atleta Natália Oliveira, de 15 anos, venceu desafio de Muay Thai e conquistou o cinturão do evento “Thai Kids”

Sampaoli não garante 
Pedro e Gabigol juntos
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Campeonato de Tênis de Mesa 
reúne mais de 100 atletas

RUDSON RENAN /FAAR

Mané não deve permanecer no Bayern na próxima temporada
TRANFERÊNCIA

ROB CARR / AFP

Da redação

O Bayern de Munique está 
decidido a vender o atacante 
Sadio Mané, é o que informa 
o jornal alemão “Sky Sport”. 
A briga com o companhei-
ro Leroy Sané teria sido o 
estopim para a decisão do 
clube bávaro.

De acordo com as infor-
mações, o atacante não tem 
mais um bom relacionamen-
to com os jogadores no ves-
tiário e o desentendimento 
com Sané veio para selar a 
distância. Além disso, Tho-
mas Tuchel não pretende 
usar Mané com frequência, 
o que não compensa o pa-
gamento de um salário alto, 
equivalente a 20 milhões 
de euros anuais. Por isso, a 
diretoria planeja se desfazer 
do atleta.

A briga entre os dois jo-
gadores aconteceu após 
um desencontro na derrota 
contra o Manchester City. 
Mané correu para receber 
na frente enquanto Sané 
queria sua aproximação. O 
senegalês não gostou da 
forma como o alemão se 
referiu a ele e acertou um 
soco em seu lábio, já nos 
vestiários. Os dirigentes pu-
niram Mané com a ausência 
no empate frente ao Hoffe-
nheim, além de uma multa 
de 300 mil euros.

Após a ausência no último 
fim de semana, o camisa 17 
do Bayern está novamente 

à disposição para a volta 
da Champions. O Bayern 
recebe o Manchester City 
na Allianz Arena, precisando 
vencer por quatro gols de 
diferença para se classificar.

Nagelsmann conversa 
com Chelsea

O ex-técnico do Bayern, 
Julian Nagelsmann, se en-
controu com dirigentes 
do Chelsea para discutir a 
possibilidade de assumir o 
clube londrino na próxima 
temporada. 

A equipe vem sendo co-
mandada interinamente 
pelo inglês e ídolo do clube 
Frank Lampard que deve ser 
mantido no cardo até junho, 
apesar dos resultados ruins.

Membros importantes da 
diretoria do Chelsea, Chris 
Vivell e Laurence Stewart 
trabalharam com Nagels-
mann no RB Leipzig. Além da 
conversa com o treinador, a 
equipe jurídica dos Blues está 
em contato com o Bayern de 
Munique para saber se have-
ria algum tipo de compensa-
ção a ser paga por conta da 
contratação do alemão.

Recentemente, Luís En-
rique também conversou 
com dirigentes dos Blues 
em busca da vaga para as-
sumir a equipe na próxima 
temporada. Além do alemão 
e do espanhol, os nomes 
de Maurício Pochettino e 
Rúben Amorim são os mais 
cotados neste momento.

Manaus, terça-feira 18 de abril de 2023

Sadio Mané cobra pênalti pelo Bayern de Munique. Atacante senegalês se envolveu em briga com companheiro de equipe recentemente

Atletas selecionados 
receberão chance 
de participar de 
campeonatos 
nacionais e 
internacionais

Com mais de 100 atle-
tas, divididos nas ca-
tegorias masculino e 
feminina, a 2ª etapa 

do Campeonato Amazonen-
se de Tênis de Mesa agitou 
o sábado (15) e domingo (16) 
na Vila Olímpica de Manaus. 
Com 54 medalhistas em di-
versas categorias, a compe-
tição contou com apoio do 
Governo do Amazonas, por 

meio da Fundação Ama-
zonas de Alto Rendimen-
to (Faar), selecionando 
os melhores atletas para 
campeonatos nacionais e 
internacionais. 

“É determinação do go-
vernador Wilson Lima para 
projetarmos medalhistas 
de alto rendimento, para 
que o Amazonas esteja 
sempre bem representa-
do. Sabemos da importân-
cia dessas competições 
estaduais para os atletas e 
estaremos sempre dando 
todo suporte”, destacou 
o diretor-presidente da 
Faar, Jorge Oliveira. 

Organizado pela Fede-
ração de Tênis de Mesa 
do Amazonas (FTMA), a 
competição contou com 
disputas nas categorias 

Pré-Mirim, Mirim, Infantil, 
Juvenil, Juventude, Abso-
luto. Destaque na com-
petição, o amazonense 
Luane Jamilly Souza, co-
mentou sobre a importân-
cia do 1º lugar no estadual. 

“O primeiro lugar é uma 
grande vitória. Na prática 
do tênis de mesa tem que 
ter inteligência e raciocí-
nio e estou me dedicando 
ao máximo, porque sei que 
ainda posso chegar em um 
mundial levando o nome 
do Amazonas”, comentou 
a campeã da categoria 
Sub-15, Luane Jamilly.

“No nosso calendário te-
mos 7 etapas e todas as 
fases são pontos acumu-
lativos que servem para 
a formação da Seleção 
Amazonense para disputa 

do Campeonato Brasilei-
ro. Com a estrutura que o 
Governo do Amazonas tem 
nos proporcionado esta-
mos aumentando o nível 
técnico dos nossos atle-
tas”, destacou o presiden-
te FTMA, Israel Barreto. 

Na vice-colocação na 
categoria Sub-15, Elis 
Dantas pontua a impor-
tância para futuros cam-
peonatos. “Essa medalha 
é muito importante pois 
vai me ajudar em outros 
campeonatos. Eu treino a 
bastante tempo e esse re-
sultado vai me ajudar a al-
cançar meu foco principal 
que é o Jogos Escolares 
Brasileiro, estou treinan-
do muito para conseguir o 
primeiro lugar este ano”, 
comentou Elis.

Em Tempo

Jovem atleta amazo-
nense de tênis de mesa 
participa de competi-
ção na Vila Olímpica


